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Валютные интервенции 
национального банка 
РК с момента заявления 

о свободно плавающем курсе 
достигли $1,7 млрд. по мнению 
аналитиков, теоретически 
регулятор может потратить 
еще $18 млрд из чистых 
международных резервов, 
что при текущих темпах 
интервенций хватит на 18 
месяцев. однако эксперты 
сходятся во мнении, что период 
«сжигания» резервов может 
закончиться в ближайшие месяц-
два, а за ним может последовать 
этап закрепления тенге в нужном 
диапазоне

«Пока темпы расходования резервов не 
снижаются и могут оцениваться на уровне 
около $1 млрд в месяц. Чистые междуна-
родные резервы Национального банка по 

итогам сентября составляли $27,4 млрд. 
Импорт в июле составил около $2,6 млрд 
в месяц. Безопасным считается уровень 
резервов, если он соответствует трем меся-
цам импорта, или около $9 млрд. Теорети-
чески можно потратить еще $18 млрд, что 
при текущих темпах интервенций хватит 
на 18 месяцев», – поделился своим рассуж-
дениями Валерий Полховский, аналитик 
ГК «FOREX CLUB». Однако, уверен он, вряд 
ли это входит в планы регулятора. «Не для 
этого он провел смену курсовой политики. 
Если темпы расходования валюты будут 
оставаться прежними, то тенге может сно-
ва девальвироваться. Сейчас же в Нацбан-
ке, похоже, просто надеются, что рынок 
найдет равновесие, ситуация успокоится 
и появится дополнительное предложение, 
которое сбалансирует спрос. Думаю, что 
они сейчас просто занимают выжидатель-
ную позицию, и решение будут принимать 
по ходу дальнейшего развития событий», – 
пояснил эксперт. 

Анна Бодрова, старший аналитик ком-
пании «Альпари», считает, что интервен-
циями Нацбанк Казахстана обеспечивает 
более-менее приличное равновесие ва-
лютных курсов: усиливая или сокращая 
интервенции, регулятор снижает уровень 

волатильности в валютных парах и сокра-
щает степень рыночного хаоса. Подобное 
вмешательство в ход валютных торгов, по 
ее словам, Нацбанк может себе позволить 
за счет солидных резервов. Интервенции 
могут потребоваться валютной системе 
Казахстана еще месяц-полтора, сейчас до 
сих пор идет процесс адаптации инвесто-
ров к новым рыночным условиям. «Ближе 
к Новому году степень вмешательства ЦБ в 
торги может сократиться в несколько раз. 
Позже Нацбанк будет появляться в торгах 
эпизодически – в периоды сильных бирже-
вых колебаний», – добавила Анна Бодрова. 
Основной шок для тенге, по ее словам, уже 
прошел, впереди сложный период закре-
пления в нужном диапазоне. 

Сроки продления интервенций зависят 
от того, каковы причины текущей ситуа-
ции с курсом, считает Вячеслав Додонов, 
д.э.н., главный научный сотрудник Казах-
станского института стратегических ис-
следований при Президенте РК. Если они 
заключаются, по его словам, только в спе-
кулятивной активности, то интервенции 
можно прекратить, когда эта активность 
прекратится по тем или иным причинам. 

Валютный пожар 
потушен
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В БоРоВоМ ВыБЕРут 
пРЕдСЕдАтЕля ЕЭК

На совете глав государств СНГ, который 
состоится в пятницу в Боровом, будет избран 
председатель коллегии Евразийской экономи-
ческой комиссии и определено число членов 
ЕЭК. Об этом сегодня в кулуарах заседания 
Совета Евразийской экономической комиссии 
заявил первый заместитель премьер-мини-
стра РК Бакытжан Сагинтаев. «У нас 15 вопро-
сов, ключевых два. Мы сейчас долгое проводи-
ли обсуждение в узком составе нашего совета. 
Первое, это количество членов коллегии. Ито-
го у нас 15. Сейчас будет обсуждаться сколько 
будет выноситься на (совет, – ред.) глав госу-
дарств. Следующий ключевой вопрос – во-
прос председательства страны на коллегии. 
Первый год прошел под председательством 
Российской Федерации», – заявил он. Кроме 
того, будет избран новый председатель кол-
легии Евразийской экономической комиссии. 
«С нового года будут новые лица, новый пред-
седатель. Кто будет председателем, это также 
будет обсуждаться на уровне глав государств, 
они примут решение», – пояснил первый вице-
премьер РК Бакытжан Сагинтаев. (Kapital.kz)

АБонЕнтСКАя плАтА 
нА тРАССАх

За проезд по платным казахстанским доро-
гам будет введена абонентская плата. Об этом 
сегодня в ходе брифинга в Службе централь-
ных коммуникаций при Президенте РК сооб-
щил заместитель председателя правления АО 
«НК «КазАвтоЖол» Улан Алипов. «Разрабаты-
ваем программу внедрения абонентской платы 
для местных жителей – 1 тыс. тенге в год. Точно 
также мы рассчитываем, это может быть 5 тыс. 
тенге, может быть 10 тыс. тенге. Мы считаем, 
для легковых сделать абонентскую плату го-
довую, полугодовую и квартальную. То есть вы 
можете заплатить за год условную сумму, на-
пример, 5 тыс. тенге заплатили, и вы можете це-
лый год бесплатно ездить», – подчеркнул Улан 
Алипов. Уже сейчас внедрены безналичные 
способы оплаты за проезд по платным авто-
дорогам. К 2020 году система платности будет 
внедрена на 7 тыс. км автодорог республикан-
ского значения и будет применяться только на 
тех участках, где будет проведена реконструк-
ция и капитальный ремонт. (Kapital.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

ВлАДИМИР 
БАлАхОНЦНВ

назначен заместителем акима Ак-
молинской области

ДАНИяР АМАНОВ
досрочно прекратил полномочия 
управляющего директора – члена 
правления АО «БТА Банк» и избран 
председателем совета директоров 
АО «Страховая компания «Standard» 
(Алматы)

КАйРАТ ТОГыЗБАЕВ
назначен начальником управления 
по контролю за использованием и 
охраной земель Кызылординской 
области

МЕРГЕН МУКУшЕВ
назначен начальником управления 
по вопросам молодежной политики 
Карагандинской области

РАйхАН ИМАМБАЕВА
досрочно прекратила полномочия 
члена совета директоров АО «БТА 
Банк»

РИФАТ САМИГУллИН
избран управляющим директором – 
членом правления АО «БТА Банк»

САлИДАТ КАИРБЕКОВА
освобождена от должности первого 
вице-министра здравоохранения и 
социального развития РК и назна-
чена председателем правления АО 
«Национальный медицинский хол-
динг»

СЕРИК СУлЕйМЕНОВ
назначен заместителем акима Кы-
зылординской области

шАхРАТ НУРышЕВ
Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Республики Казахстан в Китай-
ской Народной Республике назначен 
Чрезвычайным и Полномочным По-
слом Республики Казахстан в Ко-
рейской Народно-Демократической 
Республике по совместительству

кАДровЫе 
ПереСтАНовкИ 
И НАЗНАчеНИя

// экономика// актуально

РАССлЕдуют дЕло 
ЖуМАноВой

Отдел полиции УВД Алмалинского района 
Алматы проводит досудебное расследование 
по факту избиения журналистки Боты Жума-
новой. Изначально инцидент был квалифици-
рован как грабеж, однако сейчас правоохра-
нительные органы пересматривают статью, 
сообщила пресс-секретарь ДВД Алматы Сал-
танат Азирбек. «Это дело зарегистрировано в 
едином реестре досудебного расследования. 
Сейчас проводится комплекс оперативных 
мероприятий, направленных на установление 
личности подозреваемого и его последующего 
задержания. В распоряжении полиции есть 
данные с камер видеонаблюдения, которые 
были установлены в подъезде, где произошло 
нападение. На этих видеокадрах действитель-
но зафиксировано нападение на Жуманову. 
Расследованием занимается отдел полиции 
при УВД Алмалинского района. Изначально 
инцидент был зафиксирован как грабеж, но 
по факту его не было. Поэтому происшествие 
будет переквалифицировано. Скорее всего, 
статья будет касаться хулиганства, но это уже 
должно утвердить следствие», – рассказала 
пресс-секретарь ДВД Алматы Салтанат Азир-
бек. В субботу стало известно, что в четверг ве-
чером у подъезда своего дома была избита бло-
гер и журналист Бота Жуманова. (kapital.kz)

В тРЕндЕ лАтИнСКАя 
АМЕРИКА

Столица Эквадора – город Кито – стала 
лучшим туристическим направлением латин-
ской Америки по версии World Travel Awards. 
Об этом сообщается на сайте награды. Экс-
перты также определили самые привлека-
тельные направления в Мексике и Централь-
ной Америке. Чили получил титул лучшего 
направления для экстремального туризма, а 
Аргентину отметили как страну с самым бо-
гатым культурным наследием. лучшие пляжи 
в Центральной Америке располагаются в ку-
рортном городе Плаценция, Белиз. В Южной 
Америке аналогичный титул достался колум-
бийскому острову Сан-Андрес. По мнению 
экспертов, лучшей авиакомпанией Южной 
Америки является колумбийская Avianca, 
Мексики и Центральной Америки – Copa Air-
lines. Составители рейтинга также отметили 
колумбийское гостеприимство, наградив 
Боготу званием самого привлекательного на-
правления для делового туризма и города, в 
котором хорошо провести отпуск. Перу на-
звали лучшей страной в сегменте гастроно-
мического и культурного туризма 2015 года в 
регионе. World Travel Awards была учреждена в 
1993 году, чтобы отмечать важнейшие дости-
жения во всех секторах туриндустрии. (lenta.
ru)

СоглАшЕнИЕ по 
ядЕРной пРогРАММЕ

Парламент Ирана поддержал закон о вы-
полнении соглашения по иранской ядерной 
программе с «шестеркой» международных по-
средников. Как сообщает АР, за ратификацию 
соглашения проголосовал 161 депутат из 250. 
Голосование транслировала государствен-
ная радиокомпания. АР отмечает, что Совет 
стражей конституции, который проверяет за-
конопроекты на соответствие шариату, может 
теоретически вернуть законопроект в Мед-
жлис на доработку. Законопроект предпола-
гает право Ирана выйти из соглашения, если 
страны Запада, вопреки обещаниям, не сни-
мут своевременно антииранские санкции или 
введут новые. Соглашения об урегулировании 
иранской ядерной проблемы было заключено 
между Ираном и шестеркой международных 
посредников (пять постоянных членов СБ 
ООН и Германия) 14 июля в Вене. Оно должно 
гарантировать исключительно мирный ха-
рактер иранской ядерной программы в обмен 
на снятие с Тегерана всех международных и 
односторонних санкций. Соглашение должно 
вступить в силу 18 октября. В соответствии с 
заключенной договоренностью Тегеран обя-
зывается не производить оружейный плуто-
ний, в течение 15 лет иметь в распоряжении не 
более 300 кг обогащенного до 3,67% урана, пе-
реоборудовать ядерные объекты под мирные 
цели, а эксперты МАГАТЭ смогут их проверять 
в течение 25 лет. Оружейное эмбарго ООН со-
хранится в силе в течение пяти ближайших 
лет, запрет на закупку ракет и связанных с 
ними технологий сохранится в силе на восемь 
лет. (vedomosti.ru)

В гЕРМАнИИ нЕ 
поВыСят нАлогИ 

Канцлер Германии Ангела Меркель ис-
ключила повышение налогов из-за ситуации 
с потоком беженцев в Евросоюзе. Об этом она 
заявила в интервью изданию Bild. «Мы можем 
быть рады, что наша экономика хорошо регу-
лировалась на протяжении многих лет и что в 
настоящее время наша экономика в хорошем 
состоянии», — отметила она. На прямой во-
прос о том, может ли она гарантировать, что 
налоги не будут повышены, канцлер ответила: 
«Да, определенно». Ранее издание Bild со ссыл-
кой на данные секретного правительствен-
ного доклада Германии сообщало, что власти 
страны ожидают прибытия в страну до 1,5 млн 
мигрантов в 2015 году. До этого, по данным 
Deutsche Welle, немецкий кабмин обязался 
в 2016 году предоставлять регионам страны 
670 евро в месяц на одного беженца. Также 
сообщалось, что в канцелярии федерально-
го канцлера Ангелы Меркель подготовили 
проект автоматического предоставления ми-
грантам из Сирии статуса беженцев и вида на 
жительство. По данным Агентства Евросоюза 
по безопасности внешних границ (Frontex) на 
4 октября, с начала года границу ЕС пересек-
ли более 500 тыс. мигрантов. ООН прогнози-
рует в ближайшие два года как минимум 850 
тыс. переселенцев. Совет ЕС по юстиции и 
внутренним делам 22 сентября одобрил план 
расселения из Италии и Греции по Евросоюзу 
120 тыс. беженцев. Соответствующее решение 
принято большинством голосов стран - членов 
Европейского союза. Против выступили Че-
хия, Венгрия, Румыния и Словакия. Финлян-
дия воздержалась. (rbc.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

кАЗАхСтАН

2 октября в Алматы состоялась меж-
дународная конференция по со-
временным стратегиям лечения 

онкологических заболеваний. Ключе-
выми спикерами выступили профессо-
ра онкологического центра универси-
тетского госпиталя «Северанс» (Южная 
Корея), который был открыт в 2014 году. 
Сегодня онкологический центр входит 
в десятку крупнейших онкологических 
центров мира и занимает лидирующую 
позицию в Азиатском регионе. 15 эта-
жей надземного уровня и 7 цокольных 
этажей, стационар на 510 коек и центр 
амбулаторного проведения химиоте-
рапии на 100 коек, 18 операционных. В 
центре работают 1182 высококвалифи-
цированных врача и 1032 медсестры. 
Центр оснащен новейшим оборудова-
нием для диагностики и лечения, таким 
как роботизированная модулируемая 
по интенсивности лучевая терапия, то-

мотерапия, линейный ускоритель, ра-
диационная терапия под визуальным 
контролем и гамма-нож.

На конференции выступил дирек-
тор онкологического центра, профессор 
Сан хун Нох, представивший подроб-
ную презентацию по современным тех-
нологическим возможностям борьбы с 
раком. Особое внимание выступающих 
было уделено национальной корейской 
программе ранней диагностики онко-
логических заболеваний, позволяющей 
успешно справляться с раком на 1-й и 2-й 
стадиях, когда успех в лечении наиболее 
высок.

 Гости отметили, что с каждым годом 
интерес жителей Казахстана к диагно-
стике и лечению в Южной Корее только 
возрастает. Комментирует Валентина 
Чикризова, исполнительный дирек-
тор Агентства по лечению за рубежом 
«Верналь» (организатор конференции): 

«Сегодня сложились все условия для 
свободных поездок жителей Республи-
ки Казахстан в клиники Южной Кореи: 
прямые авиаперелеты, упрощенный 
визовый режим и отлаженная работа 
агентства по организации медицинского 
тура». 

Одно из самых значимых достижений 
последних лет – это открытость инфор-
мации. Сегодня любой житель республи-
ки может узнать, чем с его заболеванием 
могут помочь в госпитале «Северанс». 
Достаточно обратиться в «Верналь», офи-
циальному партнеру «Северанс» в Респу-
блике Казахстан. Все консультации, орга-
низация поездки и пакет сопровождения 
будут бесплатны.

Адрес: г. Алматы, ул. Фурманова, 124, 
оф.10

Тел. +7 (777) 1 911 911
www.vernal-travel.ru

Анна Видянова

На днях в Нацбанке обозначили кон-
кретные шаги по переходу Казах-
стана на контрцикличное регулиро-

вание банковского сектора. Большинство 
игроков финансового рынка отказались 
комментировать эту инициативу. Зато ее 
позитивно оценили аналитики. 

Идея контрцикличного регулирования 
банковского сектора была обозначена еще 
в Концепции развития финансового секто-
ра в посткризисный период, которая была 
утверждена в 2009 году. Данный документ 
был разработан на пятилетнюю перспек-
тиву. Так, в период активного развития 
экономики банкам необходимо докапита-
лизироваться, наращивать уровень лик-
видности и резервы. Между тем во время 
кризисных явлений фининституты долж-
ны будут вскрыть свои резервы для того, 
чтобы нивелировать возникшие риски 
или пробоины в бюджетах. Если же го-
ворить непосредственно про банковское 
регулирование, то в сложные времена оно 
должно смягчаться, а при благоприятных 
условиях в стране – ужесточаться. 

Аналитики положительно оценивают 
действия финрегулятора. «В текущих ус-
ловиях, когда в казахстанском банковском 
секторе наблюдается определенный за-
стой, который может перейти в полноцен-
ный кризис системы, переход на контрци-
кличное регулирование выглядит верным 
шагом. Но опять же хотелось бы отметить, 
что регулирование в стране после кризиса 
2008-2009 годов было достаточно сильно 
ужесточено и в целом наблюдалось стрем-
ление Нацбанка максимально минимизи-
ровать риски в банковской системе через 
сокращение числа игроков и консолида-
цию сектора», – подчеркивает Айвар Бай-
кенов, директор департамента аналитики 
«Асыл-Инвест».

Он обращает внимание, что замедление 
кредитования, высокий уровень доллари-
зации экономики, дефицит тенговой лик-
видности, а также реализация валютного 
риска в виде сильной девальвации валюты 
заставляют пересмотреть действующее 
регулирование. «К тому же такая поддерж-
ка банковского сектора отчасти связана и 
со вступлением Казахстана в ВТО. В связи 
с этим есть реальная необходимость по 
усилению отечественных институтов и 
повышению их конкурентоспособности», 
– отметил Айвар Байкенов.

Как пояснили в Нацбанке, разработан-
ный пакет мер по переходу к контрциклич-
ному регулированию банков представля-
ет собой долгосрочную дорожную карту 
по комплексу регуляторных требований. 
«Он является логическим продолжением 
и дополнением ранее принятой Нацбан-
ком программы «10 шагов навстречу бан-
кам второго уровня». Дорожная карта по 
переходу на контрцикличное регулирова-
ние является ответом на текущие вызовы 
экономики Казахстана», – подчеркнул ре-
гулятор. 

Пока в Нацбанке не обозначили, что 
включено в «10 шагов», но озвучили три 
основные направления. Во-первых, рас-
сматривается вопрос об увеличении пере-
ходного периода на стандарты Базель III 
до 2021 года. Также, возможно, будет сни-
жено таргетируемое значение достаточно-
сти собственного капитала с 12 до 10,5%. 
«Корректировка программы перехода на 
Базель III будет осуществляться путем со-
хранения в 2016 году всех минимальных 
требований к достаточности собственного 
капитала, включая буферы собственного 
капитала на уровне 2015 года», – отметил 
регулятор. 

Несомненно, Нацбанк принял решение 
о переносе сроков внедрения стандартов 
Базель III не случайно. Кризис, который, 
по прогнозам главы Казахстана, может 
продлиться как минимум три года, и со-
храняющаяся нестабильная ситуация 
на мировых товарных рынках сподвигли 
финрегулятора смягчить требования к 
банкам. хотя сроки полного перехода к 
Базель III сдвигались и ранее. Это было и в 
2013 году, и в 2014 году. Два года назад, по 
прогнозам Нацбанка, все банки должны 
были бы перейти на эти международные 
стандарты к 1 января 2019 года. 

Между тем регулятор, с одной сторо-
ны, «раскручивает гайки» в финансовом 
секторе, с другой – немного закручивает 
их. С 2017 года Нацбанком будет введена 
надзорная надбавка (capital add-on) до-
полнительно к значению достаточности 
собственного капитала. «Это было сде-
лано на основе практики и правил Евро-
пейского союза», – отметили в Нацбанке. 
Как пояснили в Казкоммерцбанке, данная 
надбавка – это дополнительно требова-
ние к капиталу банка. «Этот показатель 
учитывает показатели каждого банка по 

отдельности. То есть устанавливается ин-
дивидуально на каждый банк. Дополни-
тельные требования к капиталу призваны 
увеличить финансовую стабильность бан-
ков за счет увеличения запаса прочности 
для поглощения убытков», – уточнили в 
фининституте. 

Во-вторых, предусматривается коррек-
тировка действующих условий соблюде-
ния пруденциальных нормативов. «В том 
числе одобрено введение шестимесячно-
го срока для приведения в соответствие 
отдельных пруденциальных нормативов, 
если их нарушение вызвано увеличением 
рыночного обменного курса тенге на бо-
лее чем 10%», – сообщили в Нацбанке.

Третье обозначенное направление за-
ключается в том, что Нацбанк с 2017 года 
намерен в понятие «неработающий кре-
дит» включить в том числе и реструкту-

рированные займы. При этом в течение 
последующих двух лет показатель нерабо-
тающих кредитов продолжит выполнять 
функцию индикатора раннего реагирова-
ния, а с 2018 года – роль пруденциального 
норматива. К тому же регулятор сдвинул 
сроки по доле «токсичных» займов в порт-
феле банков. Если раньше доля неработа-
ющих кредитов в каждом из банков к 1 ян-
варя 2016 года не должна была превышать 
10%, то теперь сроки исполнения данного 
норматива сдвинулись до 1 января 2018 
года. 

Казалось бы, что данная мера регуля-
тора достаточно лояльна по отношению 
к фининститутам. Но здесь можно по-
спорить. По последним данным, в начале 
сентября 2015 года из 35 банков лишь 12 
превысили планку в 10%, большинство 
из них – незначительно. Но нужно пони-

мать, что тут учитывались только кре-
диты с просрочкой более 90 дней, в поле 
зрения не попали реструктурированные 
займы. В беседе с «Капитал.kz» аналити-
ки не исключили, что если новый норма-
тив Нацбанка вступит в действие, то доля 
«токсичных» кредитов может ощутимо 
увеличиться и превысить планку в 15%. 
Как считают банкиры, необходимо учи-
тывать определенные тонкости. «На дан-
ный момент какую-либо оценку данному 
нововведению делать сложно. Все зависит 
от конечной формулировки: какая именно 
реструктуризация будет приводить к от-
несению займов к неработающим. Нужно 
понимать, что реструктуризация может 
быть произведена не только в связи с ухуд-
шением состояния заемщика, но и в связи 
с изменением его бизнес-планов», – под-
черкнули в Казкоме.

онкологи из знаменитого 
госпиталя «Северанс» поделились 
опытом с коллегами из Алматы

Валютный пожар потушен

нацбанк смягчил политику

Елена тумашова

В Казахстане могут отменить государ-
ственное регулирование розничных 
цен на бензин марки АИ-80 и дизель-

ное топливо. Министр энергетики РК Вла-
димир школьник высказал мнение, что 
регулирование должно быть отменено, 
поскольку «как только кто-то регулирует 
рынок, значит, что-то идет неправильно». 
И обозначил вероятные сроки рассмотре-
ния этого вопроса – когда спадет макси-
мум осеннего потребления.

Ситуация далека от рынка
До недавних пор государство регулиро-
вало стоимость трех топливных позиций 
– наиболее распространенной марки бен-
зина АИ-92, марки АИ-80 и дизельного 
топлива. Государственного регулирова-
ния быть не должно, говорил глава про-
фильного ведомства. Сергей Смирнов, 
эксперт в нефтегазовой сфере, согласен: 
исходя из законов рынка это правильно. 
Но проблема в том, что «наша ситуация 
далека от рынка». Аналогичную мысль 
по поводу отсутствия у нас таких отноше-
ний высказывает и Олег Егоров, главный 
научный сотрудник Института экономи-
ки МОН РК. Однако точку зрения о не-
обходимости отмены госрегулирования 
не разделяет. «В наших условиях, когда 
происходит постоянная неразбериха с 
поставками, запасами, ценой реализа-
ции, государство вообще не должно так 
свободно отпускать цены на эти виды го-
рючего», – считает он.

Но сейчас заговорили о возможной 
продаже нефтеперерабатывающих заво-
дов. И это, на взгляд Олега Егорова, может 
стать причиной того, почему для АИ-80 и 
дизельного топлива могут отменить пре-
дельные розничные цены. Свободное це-
нообразование – фактор, привлекающий 
иностранных инвесторов.

Цены «уравнивают»
Если государство перестанет устанавли-
вать предельные розничные цены на АИ-
80, то цены на этот вид ГСМ вполне мо-
гут отреагировать так же, как это было 
с 92-м, однако через какое-то время все 
равно произойдет снижение, считает 
Сергей Смирнов. Он поясняет: потреб-
ности в этой марке не столь высоки. При 
этом специальные цены для аграриев, 
действующие во время посевных-убо-
рочных работ, сохранят. «То есть произ-
водитель ничего не потеряет», – уверен 
эксперт.

Олег Егоров указывает на то, что боль-
шая часть производства АИ-80 приходится 
на мелкие компании, которые давальче-
ским способом поставляют свое сырье на 
заводы и заключают договоры с завода-
ми на получение 80-го бензина. Сегодня, 
отмечает эксперт, наблюдаются случаи 
поступления на АЗС плохого по качеству 
бензина, не исключено, что это тот же 
80-й с добавлением присадок для увеличе-
ния октанового числа. Цены на 80-й и 92-й 

разные, но, получается, когда 80-й пре-
вращают в 92-й, они сравниваются непо-
рядочными методами. «То есть отпускай 
не отпускай, такая ситуация уже наблюда-
ется», – комментирует спикер ситуацию с 
ценами на бензины.

другое дело – дизель
Что касается дизельного топлива, то оно в 
отличие от АИ-80, потребности в котором 
полностью покрываются казахстанскими 
заводами, частично завозится из России, 
говорит Сергей Смирнов. Поэтому можно 
ожидать роста цен на него.

Если рассматривать 5 последних изме-
нений предельных цен, с августа 2014 года 
по май 2015-го, то стабильной оставалась 
лишь стоимость АИ-80 – 89 тенге за литр, 
в то время как цены на 92-ю марку и диз-
топливо изменялись, причем можно гово-
рить о более или менее схожих движениях 
ценников. Так, АИ-92/93 в августе 2014-го 
стоил 128 тенге за литр, в декабре предель-
ную цену снижали дважды – до 115 и 109 
тенге, в феврале 2015 года тариф опустили 
до 99 тенге, последнее изменение в рамках 
госрегулирования – 108 тенге в мае. Пре-
дельные цены на дизельное топливо так-

же претерпевали изменения: 115 тенге за 
литр – в августе 2014 года, 107 – в декабре, 
99 – в феврале 2015-го, это значение было 
сохранено в мае.

Олег Егоров отмечает: дизельное то-
пливо всегда дешевле автомобильных бен-
зинов, потому что содержание фракции, 
из которой его получают, в нефти всегда 
больше, чем содержание фракции, из ко-
торой получают бензин. «Поэтому, может, 
и будет какая-то неурядица в ценах, если 
госрегулирование отменят, но ситуация 
выправится. Цены на дизель могут повы-
ситься», – говорит эксперт.

погоня за ценниками
Между АИ-80, АИ-92 и более дорогими 
марками должен выдерживаться опреде-
ленный ценовой промежуток. Если госу-
дарственное регулирование 80-го будет 
отменено, то вполне можно ожидать подо-
рожания 92-й марки. Олег Егоров считает: 
если отталкиваться от нынешней позиции 
– 125-130 тенге за литр АИ-92, то справед-
ливая цена АИ-80 должна составить 90-
100 тенге за литр.

В первых числах октября «КазМу-
найГаз» повысил на своих заправочных 

станциях стоимость бензина АИ-92 до 
130 тенге за литр. Заметим, что именно о 
такой цене говорил глава национальной 
компании Сауат Мынбаев во время пресс-
конференции в Службе центральных ком-
муникаций, на которой было объявлено о 
новой политике государства в отношении 
этой марки.

После того как ценники на некоторых 
АЗС пошли вверх, министерство нацио-
нальной экономики поручило Комитету 
по регулированию естественных монопо-
лий и защите конкуренции выявить при-
чины этого. Крупные АЗС должны были 
предоставить информацию о структуре 
ценообразования марки АИ-92.

В настоящее время крупные сети пока 
сохраняют ценовое спокойствие. В «Газ-
пром нефть – Казахстан» пояснили: во всех 
регионах присутствия сети, кроме Аста-
ны, средняя стоимость бензина АИ-92 за 
литр составляет 125 тенге, в Астане – 127,2 
тенге, при этом компания реализует 92-ю 
марку только российского производства. 
По данным на 18.00 14 октября, на сайте 
Sinooil значилась цифра 125 напротив АИ-
92 и АИ-93, Helios придерживается той же 
цены в отношении 92-й марки.

Зачем отпускать  
в свободное плавание цены 
на АИ-80 и дизтопливо?

«Если же курс тенге продолжает снижаться 
все же в силу объективных экономических 
причин (в чем я сомневаюсь), то прекраще-
ние интервенций будет связано с улучше-
нием внешнеэкономической конъюнкту-
ры, в первую очередь с ростом цен нефти, 
который, на мой взгляд, может начаться 
в конце этого – начале следующего года. 
Соответственно, и прекратиться интер-
венции могут уже в течение ближайших 
месяца-двух, или во всяком случае суще-
ственно уменьшиться в объемах. я не ду-
маю, что резервы будут снижены настолько 
сильно, что потребуется новая девальва-
ция, скорее можно ожидать стабилизации 
ситуации с последующим укреплением 
тенге», – полагает Вячеслав Додонов.

Единственным шансом для значитель-
ного укрепления тенге Джон харди, глав-
ный валютный стратег Saxo Bank считает 
резкое повышение цен на нефть, что, судя 
по текущей ситуации спроса и предложе-
ния на рынке, скорее может наступить 
лишь в случае непредвиденной геополи-
тической дестабилизации. А на рынке се-
годня избыток предложения и довольно 
низкие цены. 

Аналитики также оценили необходи-
мость проведения интервенций. Так, Ва-
лерий Полховский уверен, что при такой 
резкой смене курсовой политики, да еще 
и при таких высоких девальвационных 
ожиданиях интервенции стали неизбеж-
ностью. «Надо отдать должное Нацбанку, 
он не стал доводить ситуацию до крайней 
точки и произвел смену курсовой полити-

ки вовремя», – отметил аналитик FOREX. 
Теперь, по его словам, Нацбанк располага-
ет ресурсами для того, чтобы попробовать 
стабилизировать ситуацию за счет резер-
вов. 

«Можно дискутировать на тему, стои-
ло ли раньше сменять курсовую политик 
и так далее, но это все упрется в умение 
прогнозировать ситуацию на рынке неф-
ти. Однако, как показали последние со-
бытия, эта задача остается трудновыпол-
нимой практически для всех. Поэтому 
и претензии к НБК вряд ли будут спра-
ведливыми», – отметил Валерий Полхов-
ский.

Вячеслав Додонов также оценивает ин-
тервенции как вынужденную меру, после-
довавшую в ответ на рост спекулятивной 
активности, которая в свою очередь стала 

следствием объявления о «свободном пла-
вании» тенге, то есть об уходе Нацбанка от 
регулирования курса, от его фактической 
привязки к доллару. «После того как тенге 
несколько дней испытывал сильнейшую 
волатильность в этом режиме, стало по-
нятно, что без вмешательства и регули-
рования рынка все равно не обойтись, и 
пришлось использовать интервенции», – 
заключил экономист.

«Время покажет, насколько данные 
вмешательства НБ РК оказались эффек-
тивными. Важность заключается в том, 
чтобы дать рынку понимание того, что 
все движется в правильном для эконо-
мики страны направлении, которая 
страдает из-за зависимости от сырьево-
го импорта», – подытожил стратег Saxo 
Bank.

[Начало На стр. 1]
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АЗЕРБАйдЖАн: 
отКАЗ от 
ИСлАМСКого 
БАнКИнгА?

Международный банк Азербайджана 
(МБА), крупнейший и единственный государ-
ственный банк страны, закрыл департамент, 
который занимался исламским банкингом. 
Бенам Гурбанзаде, руководитель проекта, 
подтвердил журналистам, что департамент 
был закрыт, но не раскрыл подробностей. 
Проект был запущен в апреле 2013 года. Ис-
ламские активы банка выросли до $526 млн в 
конце 2014 года с $160 млн годом ранее. В 2014 
году МБА привлек $252 млн через исламский 
синдицированный кредит от Al Hilal Bank, 
Barwa Bank, Citigroup, Dubai Islamic Bank, JP 
Morgan и Noor bank. В июле президент Азер-
байджана Ильхам Алиев распорядился осво-
бодить МБА от проблемных активов в резуль-
тате плохого управления. (Reuters) 

шВЕйЦАРИя 
поВыСИт 
тРЕБоВАнИя 
К КАпИтАлу 
КРупнЕйшИх 
БАнКоВ

Министерство финансов швейцарии 
планирует повысить требования к капита-
лу крупнейших банков страны, передает 
Bloomberg со ссылкой на анонимные источ-
ники. Новые требования, в частности, пред-
полагают, что банки, признанные значимыми 
для экономической системы страны, должны 
будут обладать показателем финансового ле-
вереджа на уровне 5% против 3% в соответ-
ствии со стандартами Базельского комитета 
по банковскому надзору. Также сообщается, 
что швейцарские регуляторы могут ввести 
требование, в соответствии с которым от 3,5% 
капитала первого уровня должно приходить-
ся на акции, 1,5% – на конвертируемые в ак-
ции долговые инструменты. По нынешним 
правилам крупнейшие банки швейцарии 
должны повысить показатель финансового 
левереджа до 4,2% к 2019 году. Сейчас у UBS 
и Credit Suisse данный показатель составляет 
соответственно 3,6% и 3,7%. (Bloomberg)

РоССИя: БолЕЕ 500 
БАнКоВ «ЗАСоРяют 
БАнКоВСКИй 
СЕКтоР»

Процесс консолидации банковского сек-
тора в условиях кризиса можно расценивать 
как позитивную тенденцию, заявил глава ВТБ 
Андрей Костин, выступая на инвестицион-
ном форуме «ВТБ Капитала» «Россия зовет!». 
«У нас 774 банка, из которых 200 составляют 
по активам 97% банковского сектора. Иными 
словами, 570 банков просто не нужны, они 
просто засоряют банковский сектор, являясь 
клиентурой АСВ и ЦБ. И я думаю, что этот 
процесс (консолидации. – Прим. ред.) обя-
зательно должен идти», – сказал глава ВТБ. 
Он отметил, что банковский бизнес требует 
серьезных инвестиций. «Банковский бизнес 
– это не булки выпекать. Это достаточно ка-
питалоемкий бизнес, здесь нужны большие 
инвестиции и профессиональные кадры. Про-
цесс консолидации будет идти, и это позитив-
ный фактор», – подчеркнул Костин. (Banki.ru)

тРЕтья ВолнА 
МИРоВого 
фИнАнСоВого 
КРИЗИСА

Аналитики Goldman Sachs пришли к выво-
ду, что мир находится в третьей фазе финан-
сового кризиса, начавшегося семь лет назад 
с ипотечного обвала в СшА. Завершится он, 
когда развивающиеся рынки переварят из-
быток кредитов. Третья волна финансового 
кризиса характеризуется крайне низкими це-
нами на сырье, замедлением экономического 
роста в Китае и на других развивающихся 
рынках, а также низкой инфляцией в глобаль-
ном масштабе, считает группа аналитиков 
Goldman Sachs во главе с главным стратегиче-
ским аналитиком мировых фондовых рынков 
Питером Оппенгеймером. По мнению анали-
тиков, тройной эффект происходит из первых 
двух волн кризиса – обвала банков и кризиса 
суверенных долгов в Европе, а также является 
вместе с ними частью так называемого долго-
вого суперцикла нескольких последних деся-
тилетий. (РБК)

КолИчЕСтВо 
МИллИонЕРоВ  
В МИРЕ ВыРАСтЕт  
нА 46% К 2020 году

Количество долларовых миллионеров в 
мире вырастет на 46,2% до 49,3 млн человек 
к 2020 году: в Малайзии их число более чем 
удвоится, а в Китае, Саудовской Аравии, Поль-
ше, Колумбии и на Тайване – вырастет на 70%. 
Об этом сообщается в отчете Global Wealth 
Report 2015 швейцарского банка Credit Suisse. 
Согласно исследованию, число миллионеров 
в начале 21-го века составляло около 13,7 млн 
человек, а к 2014-му повысилось до 36,1 млн. В 
этом году показатель на фоне курсовых коле-
баний по всему миру уменьшился до 33,7 млн 
человек. При этом долларовые миллионеры – 
всего лишь 0,7% от населения планеты, одна-
ко им в сумме принадлежат 45% мирового бо-
гатства. людей с активами от $100 тыс. до $1 
млн уже значительно больше – около 349 млн 
человек (7,4% населения) – в их руках сосре-
доточено 39,4% мировых активов. (Banks.eu)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАхСтАН

нЕфть, БЕнЗИн  
И уголь поКАЗАлИ 
СпАд

В Казахстане в январе-сентябре 2015 года 
добыто 49,929 млн тонн сырой нефти и 9,562 
млн тонн газоконденсата, что, соответствен-
но, на 1% меньше и на 0,7% больше в сравне-
нии с аналогичным периодом 2014 года, сооб-
щил статкомитет Минэкономики. В отчетном 
периоде в республике добыто 16,070 млрд ку-
бометров газа природного в газообразном со-
стоянии (больше на 3,3%). Добыча нефтяного 
попутного газа в отчетном периоде составила 
17,672 млрд кубометров (больше на 9,6%). Бен-
зина в указанный период произведено 2,129 
млн тонн бензина, включая авиационный, что 
на 5,3% меньше, чем за январь-сентябрь 2014 
года. Выпуск дизтоплива снизился на 7,7%, до 
3,472 млн тонн, топочного мазута – на 3,9%, до 
2,671 млн тонн. Угля в январе-сентябре 2015 
года добыто 74,549 млн тонн. Данный показа-
тель на 6,3% меньше, чем в январе-сентябре 
2014 года. Как известно, в Казахстане регио-
нами, в которых добывается основной объем 
угля, являются Павлодарская (на севере), Ка-
рагандинская (в центре) и Восточно-Казах-
станская области. («Интерфакс-Казахстан»)

нА БАКыРчИК 
пойдут МЕСтныЕ

В ходе рабочей поездки в Жарминский 
район аким Восточно-Казахстанской области 
Даниал Ахметов ознакомился с реализацией 
проекта «Кызыл» на месторождении Бакыр-
чик, включенного в республиканскую Карту 
ФИИР. В рамках рабочей поездки в с. Калбатау 
Жарминского района аким ВКО провел встре-
чу с заместителем генерального директора по 
производству ТОО «Бакырчикское горнодобы-
вающее предприятие» Кенбеилом Исаевым. 
Даниал Ахметов обратил особое внимание на 
необходимость трудоустройства местных ка-
дров в приоритетном порядке. В свою очередь 
Кенбеил Исаев отметил, что с января 2016 года 
для работы на месторождении запланирован 
набор кадров, в том числе подбор местных 
специалистов с соответствующей перепод-
готовкой. Напомним, ТОО «Бакырчикское 
горнодобывающее предприятие» является 
градообразующим предприятием поселка 
Ауэзов Жарминского района. В сентябре 2014 
года собственником предприятия стала одна 
из крупнейших российских горнорудных 
компании Polymetal, занимающаяся добычей 
драгоценных и цветных металлов. Реализа-
ция проекта «Кызыл» является одним из при-
оритетных направлений развития компании 
на 2014-2018 годы. (altaynews.kz)

гоСудАРСтВо 
нЕфтянКЕ нЕ 
поМощнИК

Министр финансов Российской Федерации 
Антон Силуанов считает спорной идею помо-
гать нефтяной отрасли в текущих условиях за 
счет государственных средств. Такое мнение 
он высказал, выступая на форуме «Россия зо-
вет!». «я бы хотел Алексея (министр экономи-
ческого развития РФ Алексей Улюкаев, – прим. 
ред.) вспомнить, который говорил, что надо 
помочь нефтянке. Мне кажется, здесь спорный 
достаточно тезис. Игорь Иванович (Сечин, гла-
ва «Роснефти», – прим. ред.), наверное, тоже 
со мной не согласится. Мы в последнее время 
только нефтянке и помогали. Получается так, 
что тот объем государственных ресурсов, ко-
торый у нас есть, концентрируется именно 
там», – сказал Силуанов. (OilCapital.ru)

опЕК пРИглАСИлА 
ВоСьМЕРых

Организация стран – экспортеров нефти 
пригласила на техническое совещание 21 октя-
бря восемь не входящих в организацию стран, 
в том числе Россию. Об этом сообщил министр 
нефтяной промышленности Венесуэлы Эу-
лохио дель Пино, передает Reuters. Помимо 
России, приглашение получили Азербайджан, 
Бразилия, Казахстан, Колумбия, Мексика, 
Норвегия и Оман. По словам дель Пино, ОПЕК 
уже начала получать от этих стран подтверж-
дения в участии. На техническом совещании 
Венесуэла предложит ОПЕК новую стратегию 
повышения цен, которая предусматривает 
поэтапное снижение добычи для того, чтобы 
цены на нефть не падали ниже $70 за барр. Как 
заявил президент Венесуэлы Николас Мадуро, 
самая важная часть предложения Каракаса 
заключается в том, чтобы провести встречу 
не только глав государств-членов ОПЕК, но и 
лидеров стран, не входящих в организацию, 
добавляет Reuters. (РБК)

туРЦИя нЕ 
отКАЖЕтСя  
от гАЗА Рф

Анкара и Москва не имеют проблем с со-
трудничеством в сфере энергетики, об отка-
зе Турции от российского газа речи не идет, 
заявил министр энергетики и природных 
ресурсов Турции Али Рыза Алабоюн. Ранее 
президент Турции Тайип Эрдоган в связи с 
обострением отношений с Россией из-за опе-
рации ВКС РФ в Сирии и авиаинцидентов за-
явил, что Турция может пересмотреть вопрос 
закупок российского газа и строительства 
АЭС «Аккую». В 2014 году «Газпром» поста-
вил в Турцию 27,4 миллиарда кубометров 
газа, что составляет около 60% всего потре-
бляемого Турцией газа. Турция — второй по 
величине рынок сбыта «Газпрома» после Гер-
мании. Газ из РФ транспортируется в Турцию 
по трубопроводу «Голубой поток», проложен-
ному по дну Черного моря, а также по Транс-
балканскому газопроводу через Украину. При 
этом поставки планируется нарастить. «Газ-
пром» и Botas подписали 1 декабря 2014 года 
меморандум о взаимопонимании по строи-
тельству нового газопровода «Турецкий по-
ток» из РФ в Турцию через Черное море. (РИА 
«новости»)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАхСтАН

Если Вы хотите насладиться удобной и приятной 
поездкой за границу, не забудьте взять свою карту 
UnionPay! В настоящее время по-прежнему про-

должаются «льготные программы в свыше 40 бизнес-
центрах мира», которые означают, что держатели карт 
UnionPay  (с номерами карт, начинающихся на 62) смо-
гут получить до 10% скидок в 1000 торговых точках в 21 
странах и регионах мира.

Эти 40 деловых районов охватывают самые извест-
ные в мире торговые центры, брендовые магазины и бу-
тик-отели, места часто посещаемые туристами. С льгот-
ной программой использование карт UnionPay в этих 
бизнес-центрах намного удобнее, к тому же имеется 
большее разнообразие привилегий в торговых точках. 
Данная крупномасштабная льготная программа будет 
действовать до 20 ноября 2015 года, в то время как спе-
циальные предложения в 18 деловых районах будут по-
прежнему в силе до конца 2015 года.

На сегодняшний день карты UnionPay принимают бо-
лее 26 млн торговых точек и 1,9 млн банкоматов в 150 
странах и регионах мира. UnionPay International предла-
гает не только удобную оплату и эксклюзивные приви-
легии, но и три вида дополнительных услуг.

«Бесплатные» услуги
В СшА держатели карт UnionPay могут бесплатно посе-
щать Нью-йоркский музей искусств Метрополитен. Че-
тыре Premium Outlets и 12 Tanger Outlets предоставляют 
бесплатные VIP-пособия, которые включают дисконтные 
купоны на сумму более 1000 долларов для всех клиентов, 
которые обладают картой  UnionPay. По ту сторону Атлан-

тики, в зонах шопинга лондона, Парижа, Милана, Ма-
дрида и многих других городов Европы, владельцы карт 
UnionPay также могут подать заявление для получения 
VIP-карты бесплатно и наслаждаться 10%-ной скидкой.

В Корее Myeong-dong и Dongdaemun of Soul создали 
эксклюзивные лаунджи UnionPay, где держателям карт 
UnionPay предоставляются сервисы хранения багажа и 
доступ к бесплатному WIFI, они также могут насладить-
ся бесплатным кофе и десертом. Держатели Platinum и 
Diamond карт UnionPay могут использовать не только 
VIP-залы в международных аэропортах Гонконга, Ма-
као, Малайзии и Канады, но и насладиться VIP-услугами 
в лаунджах UnionPay Platinum в Сингапурском торговом 
центре ION Orchard. 

Более удобное передвижение
С картой UnionPay вы можете не только забронировать 
билеты на сайтах всемирно известных авиакомпаний, 
но и купить беспошлинные товары на рейсах Asiana 
Airlines, Korean Air, Dragonair, Cathay Pacific Airways, 
Singapore Airlines, AirAsia, Thai Airways International и 
China Airlines Тайваня.

Если Вы предпочитаете самостоятельное путеше-
ствие, то с помощью карточки UnionPay можно легко 
забронировать билет на тайваньский скоростной поезд 
и билеты EuRail онлайн, для того чтобы планировать пу-
тешествие заранее. Карты UnionPay также принимаются 
в билетных кассах тайваньского высокоскоростного ж/д 
вокзала и в кассах тайваньского ж/д вокзала.

Карты UnionPay могут облегчить ваше передви-
жение на местах. Желтые автобусы в Сеуле являют-

ся бесплатными для держателей карт UnionPay. Вы 
также можете оплатить такси с карточкой UnionPay в 
Австралии, Сингапуре, Корее и на Тайване. Если Вы 
предпочитаете самостоятельное вождение, Вы можете 
арендовать автомобиль с карточкой UnionPay с особы-
ми привилегиями в AVIS в СшА и на Тайване, Budget и 
Hertz в Таиланде.

легкий процесс возврата налога
Длительный период ожидания и сложные формальности 
– две общие причины, вызывающие потребителей отка-
заться от возврата налога. Тем не менее карты UnionPay 
могут помочь вам избежать этих неприятностей и лег-
ко возвращать уплаченный налог. Теперь UnionPay 
International, сотрудничая с надежными агентствами 
по возврату налогов, такими как Global Blue и Fintrax, 
успешно предоставляет услуги по возврату налога в 37 
странах и регионах Европы, Америки, Океании и Азии с 
охватом более 300 тысяч торговых точек. 

В японии, если вы используете карты UnionPay в ма-
газинах, таких как 7-11 и Lawson, то налог с торговли в 
размере 8% автоматически не взимается. В торговых 
центрах также имеются специальные стойки, в которых 
Вы можете получить сумму возврата налога наличны-
ми. В Австралии туристы могут скачать мобильное при-
ложение TRS, предварительно заполнив онлайн-заявку 
на возврат налога и при этом выбрать карту UnionPay в 
качестве опции для компенсации. Таким образом, мож-
но не тратить время в кассах по возврату налога в аэро-
порту, и процесс получения компенсации пройдет по 
оптимальным каналам.

Адина Байкинова

Эксперты, оценивая состояние фармацевтической 
промышленности Казахстана, чаще всего опери-
руют словами «критическое», «незначительно». 

Так, по данным аналитиков Евразийской экономической 
комиссии, производство лекарственных средств в 2014 
году составило 12% от общего фармацевтического рынка 
в стоимостном выражении, в натуральном выражении – 
24%. Разработчики «Программы по развитию фармацев-
тической промышленности РК на 2010-2014 годы» писа-
ли, что в 2009 году доля отечественных лекарственных 
средств составила 10% в деньгах, или 30% в натуральном 
выражении. То есть ни тогда, ни сегодня мы не обеспечи-
вали национальную безопасность государства. 

Фармацевтическая промышленность Казахстана 
представлена более чем 80 предприятиями. Основная 
часть этих компаний – малые и средние фирмы, занима-
ющиеся производством дженериков и фасовкой in bulk. 
Для понимания: дженерики – это воспроизводство ори-
гинального препарата по истечении срока патентной 
защиты, иными словами – аналог; in bulk – это нерасфа-
сованные препараты – таблетки в мешках и микстуры в 
бочках – которые фасуются и упаковываются после того, 
как проходят казахстанскую границу, и отправляются в 
аптеки под отечественной маркой.

Малым и средним компаниям из-за небольшой капи-
тализации не по силам техническое перевооружение и 
разработка оригинальных лекарственных препаратов. 
Поэтому последнее слово в развитии фармотрасли оста-
ется за крупными компаниями с полным циклом про-
изводства – разработка и внедрение технологических 
процессов, производство готовых лекарственных форм, 
налаженная дистрибьютерская сеть. Таких компаний 
можно пересчитать по пальцам: на долю пяти наиболее 
крупных предприятий – «химфарм», «Нобел», «Глобал 
Фарм», ФК «Ромат», «Досфарм» – приходится почти 90% 
всех выпускаемых лекарств в стране в денежном выра-
жении. 

Чтобы казахстанские компании смогли вытеснить 
импорт на отечественном рынке и нарастить экспорт в 
соседние рынки, им необходимо финансировать свои 
разработки, привлекать современные знания и компе-
тенции, внедрять мировые практики и стандарты каче-
ства в производстве и модернизировать производствен-
ные линии. Так как казахстанская фармацевтическая 
промышленность только развивается, мы находимся на 
этапах технологической модернизации (в рамках инду-
стриально-инновационной политик) и внедрения миро-
вых стандартов качества. Одним из них являются меж-
дународные требования Good Manufacturing Practice 
(GMP). 

Сертификат GMP говорит о том, что компания соблю-
дает все необходимые условия и требования в произ-
водстве лекарственных препаратов. Обладатель серти-
фиката GMP подтверждает, что он у себя обеспечивает 
тотальный контроль на всех этапах производственного 
цикла, хранения и испытания фармацевтических ин-
гредиентов. Стандарт GMP представляет собой систему 
с различными ссылками на смежные требования фар-
мацевтической практики: регламентируется огромным 
количеством разъяснительных инструкций и положе-
ний контролирующих органов. GMP относится к обя-
зательной, а не добровольной сертификации, которая 
проверяется со стороны государства. Иными словами, 
уровень контроля достаточно высок. Стандарты GMP не 
только лицензируют, но и дают возможность экспорти-
ровать продукцию.

Таким образом, модернизация производственных 
линий для приведения в соответствие с требованиями 
GMP даст отечественным компаниям возможность уве-
личить долю во внутреннем рынке и нарастить экспорт. 
Это в свою очередь повысит прибыль, которую можно 
будет направить на следующие этапы развития – финан-
сирование новых разработок и привлечение современ-
ных компетенций и знаний. 

Пожалуй, компания SANTO, уже сегодня выпускаю-
щая лекарственные препараты по стандартам GMP, яв-

ляется для нашего рынка бенчмарком того, как нужно 
выстраивать долгосрочную стратегию развития. Чтобы 
создать современное фармацевтическое производство, 
соответствующее стандартам GMP, компания SANTO 
вошла в международную фармацевтическую группу 
Polpharma в начале 2011 года. Тогда же началась реали-
зация широкомасштабного инвестиционного проекта 
по созданию новых и модернизации действующих фар-
мацевтических производств. Запланированный объем 
инвестиций превысил 100 млн долларов СшА; финан-
сирование только ампульно-инфузионного цеха на се-
годня превысило 40 млн долларов СшА. Наличие GMP 
позволило компании выйти на экспортные рынки таких 
стран, как Россия, Кыргызстан, Таджикистан, Монго-
лия и Туркменистан. АО «химфарм» с торговой маркой 
SANTO Member of Polpharma Group является первым и 
пока единственным фармацевтическим производите-
лем в Казахстане, у которой есть три сертификата ка-
чества GMP на действующие производства стерильных 
лекарственных форм.

Благодаря грамотной стратегии компании в стране 
стали появляться фармзаводы и лаборатории, не тре-
бующие переоборудования под международные стан-
дарты качества, а уже изначально спроектированные и 
построенные по нормам GMP. Не так давно компания 
заявила о завершении строительства современного ам-
пульно-инфузионного цеха, стерильное производство 
которого не имеет аналогов на территории ЕАЭС. 

В результате правильной стратегической политики 
компании SANTO принадлежит более трети от общего 
объема лекарственных средств, приобретаемых по гос-
закупке единого дистрибьютера «СК-Фармация» в рам-
ках гарантированного объема бесплатной медицинской 
помощи. 

Фармацевтическая промышленность является одной 
из самых приоритетных для нашей страны. Наличие 
лидеров и стандартов лучшей практики в этой области 
дает надежду на масштабное и профессиональное раз-
витие индустрии.

Вероника герман

Интерес отечественных банков к 
экспансии на зарубежные рынки 
заметно снизился с момента преды-

дущего кризиса. Если раньше борьбу за ме-
сто на международной финансовой арене 
вели крупнейшие игроки казахстанского 
рынка, то сейчас статистика покупки бо-
гатыми казахстанцами российского бан-
ковского бизнеса достаточно скудна. Оку-
нувшись в историю, вспомним наиболее 
яркие покорения российских просторов. 
Среди них: приобретение Казкоммерц-
банком небольшого Межрегионального 
банка развития предпринимательства 
(ныне Москоммерцбанк), приобретение 
Народным банком российского банка 
«хлебный» (сейчас – НБК), несостоявшая-
ся сделка по покупке финансовой корпора-
цией «Сеймар Альянс» крупнейшего игро-
ка «Петрокоммерц». 

Раньше
Сегодня речь пойдет о российской «дочке» 
казахстанского ККБ – Москоммерцбанке. 
Напомним, что в 2002 году прошла инфор-
мация о покупке контрольного пакета ак-
ций в небольшом Межрегиональном банке 
развития предпринимательства, который 
на тот момент принадлежал частным рос-
сийским инвесторам. Тогда управляющий 
директор Казкоммерцбанка Эльдар Абра-
заков в интервью «Рейтер» заявил о том, 
что этот фининститут будет в дальнейшем 
переименован в Москоммерцбанк.

«Здесь большой рынок для нас, и мы 
считаем, что мы довольно конкурентоспо-
собны. Торговые взаимоотношения Казах-
стана с Россией – это $5 млрд в год, и на 
сегодня только 5% этой суммы охвачено 
банковским сектором. Это большая нива 
для нас», – отметил он. «Мы сотруднича-
ем с Москоммерцбанком и рассматриваем 
его как возможную базу продвижения на 
российский рынок», – добавил Абразаков.

Его активы на момент покупки в 2003 
году составляли около $2 млн. 

Сейчас 
На днях на сайте Москоммерцбанка по-
явилась информация о том, что с декабря 
этого года банк сократит свое присутствие 
в таких городах, как Омск и Новосибирск. 
Более того, сообщили «Капитал.kz» в рос-
сийском фининституте, до конца года 
будут закрыты филиалы в Перми и Волго-
граде. На сегодняшний день, помимо этих 
городов, банк также представлен в Санкт-
Петербурге, Калининграде и столице Рос-
сии. 

«Принято решение совета директоров 
КБ «Москоммерцбанк» о закрытии фи-
лиалов банка в Сибирском федеральном 
округе в связи с незначительным объемом 
бизнеса в данном регионе, а также не-
определенностью его развития в текущих 
экономических условиях», – отметили в 
банке. 

Однако это не значит, что банк в Омске 
и Новосибирске перестает обслуживать 
своих клиентов. «Для клиентов – юриди-
ческих лиц предлагается дистанционное 
обслуживание (банк – клиент, кредиты, 
гарантии и эквайринг). К сожалению, фи-
зическим лицам мы можем предложить 
только расчетное обслуживание, а кас-
совые и вкладные операции будут недо-
ступны», – констатировали представители 
банка. 

Между тем они пояснили, что банк 
решил сконцентрировать свою деятель-
ность в Центральном и Северо-Западном 
федеральных округах, где проживает 
более трети (36%) населения страны. В 
итоге филиалы банка останутся в Санкт-
Петербурге, Калининграде и Москве. 

В пресс-службе Казкоммерцбанка нам 
сообщили, что казахстанский банк не пла-

нирует уходить с российского рынка. На-
помним, летом этого года глава ККБ Маг-
жан Ауэзов отметил, что банк остается на 
рынке России.

Старые корни
Так как Казком после покупки БТА полу-
чил ряд активов этого финансового инсти-
тута, стоит вспомнить еще об этой «дочке» 
в России – «БТА-Казань», в котором БТА 
принадлежало 47,3% акций. Центральный 
офис банка находится в Казани, в Татар-
стане насчитывается 17 допофисов, имеет 
операционные центры и филиалы в Повол-
жье, Москве и Санкт-Петербурге. 

В прошлом году, по сообщениям СМИ, 
финансовый институт несколько раз стол-
кнулся с дефицитом ликвидности. Вторая 
версия начала проблем в татарской «доч-
ке» гласит, что некие недобросовестные 
конкуренты стали нагнетать слухи об от-
зыве лицензии банка. 

Следом в интервью газете «Бизнес 
Online» председатель Нацбанка Татар-
стана Евгений Богачев сообщил, что пре-
зидент Татарстана Рустам Минниханов 
написал письмо главе Центробанка Эль-
вире Набиуллиной, где говорится о том, 
что «БТА-Казань» – социально значимый 
банк с большим количеством вкладчиков 
и юридических лиц, и содержится просьба 
поддержать банк. 

В итоге после проведенной санации 
уставный капитал «БТА-Казань» был сни-
жен до 1 рубля, и прежние акционеры – 
«БТА банк» и пять физических лиц (через 
ряд компаний) – утратили контроль над 
банком. Чуть позже банк выпустил допэ-
миссию акций на сумму 1,8 млрд рублей, 
и владельцем 99,9% уставного капитала 
банка стало ООО «Новая нефтехимия», 
которое принадлежит Роберту Мусину, 
одному из самых известных и богатых биз-
несменов Татарстана.

В марте этого года банк был переиме-
нован на Тимер-банк, чтобы отстраниться 
от негативного имиджа предыдущего вла-
дельца, сообщили в банке.

Елена тумашова

Число казахстанских поставщиков в 
нефтегазовой отрасли может сокра-
титься из-за вступления Казахстана 

во Всемирную торговую организацию. 
Правила ВТО значительно ограничивают 
инструменты государственной поддерж-
ки в области местного содержания. На 
днях вице-министр энергетики РК Маг-
зум Мирзагалиев, говоря о том, что ждет 
нефтегазовую и нефтесервисную отрасли 
Казахстана в ВТО, сообщил, что прави-
тельство сохранило свои обязательства 
перед местными производителями, ис-
пользуя условия переходного периода, 
который продлится до 1 января 2021 года. 
По словам спикера, если сейчас 20-про-
центная условная скидка в закупках работ 
и услуг предоставляется тем компаниям, 
75% квалифицированных работников ко-
торых являются гражданами Казахстана, 
то с 2021 года этот показатель может быть 
снижен до 50%.

Реальные сохранят позиции, 
«перехватчики» уйдут
Риски будут смягчены за счет привлече-
ния передовых технологий и освоения 
производства конкурентоспособных то-
варов и услуг, приводят слова вице-мини-
стра энергетики информагентства.

Эксперты, прокомментировавшие тему 
для «Капитал.kz», указывают определен-
ные предпочтения зарубежных игроков в 
части работ и услуг. «Крупные иностран-
ные недропользователи предпочитают 
привлекать в качестве подрядчиков зару-
бежных «исполнителей», – отмечает Жа-
рас Ахметов, директор компании Oil Gas 
Project. «Транснациональные корпорации 
(ТНК) скептически относятся к уровню 
профессионализма в странах, не входящих 
в блок ОЭСР, в которых они работают. Но 
дело в том, что любая страна, обладающая 
значительными нефтегазовыми ресурса-
ми, не способна в одиночку осваивать их», 
– продолжает Акбар Тукаев, советник ге-
нерального директора инжиниринговой 

компании «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС». У 
западных компаний сложился стереотип: 
нужно ориентироваться на своих подряд-
чиков. И этот стереотип тяжело ломать. 
Но также тяжело было ломать его в свое 
время и в Великобритании, и в Норвегии.

В казахстанской нефтесервисной сре-
де есть определенное психологическое 
неприятие того, что предстоит работать 
в новых условиях. «Западные компании 
требуют определенной сертификации по 
международным стандартам. Но те, кто 
работает на рынке, реально производят 
продукцию и вкладывают большие день-
ги в развитие производства товаров в Ка-
захстане, знают эту ситуацию. я думаю, 
они ориентированы на сохранение своих 
позиций, поэтому продолжат сертифици-
роваться и получать международное при-
знание», – говорит собеседник.

В то же время, по его мнению, до 2021 
года, пока будет действовать переходный 
период, часть компаний из нефтесервис-
ной отрасли отсеется. Это те участники 
рынка, которые «выхватывали» любые 
контракты, но потом сами их не выполня-
ли, а передавали субподрядчикам, кото-
рые в свою очередь также передавали кон-
тракты на субподряд. «я думаю, условия 
ВТО придадут импульс непосредственным 
исполнителям, которым зачастую не через 
первые руки доставался контракт, и у них 
появится возможность более ярко себя 
проявить, потому что у них есть опыт, обо-
рудование, квалифицированные специ-
алисты. Казахстан в этом вопросе отнюдь 
не слаборазвитая страна», – представляет 
перспективы эксперт.

По мнению Камиллы Манаковой, не-
фтегазового аналитика, интеграция в ВТО 
несет риски вытеснения казахстанских 
компаний с рынка более технологически 
оснащенными инжиниринговыми и сер-
висными компаниями, например, россий-
скими, китайскими. «Удешевление нефти 
и снижение объема инвестиций в ее до-
бычу вызвало сокращение капзатрат не-
фтегазовых компаний по всему миру. Это 
негативно сказалось на заказах и доход-

ности отечественного рынка нефтесервис-
ных услуг», – обрисовывает эксперт фон, 
на котором это может происходить. По ее 
мнению, возможные негативные эффек-
ты могут быть сглажены за счет того, что 
требование о казсодержании в контрактах 
было сохранено, также за счет переходно-
го периода для уже заключенных догово-
ров и благодаря разрабатываемым новым 
мерам поддержки отечественных произ-
водителей.

Но и самим игрокам нужно двигать-
ся вперед. Жарас Ахметов отмечает, что 
в Казахстане есть сервисные компании, 
способные оказывать услуги, по качеству 
не уступающие иностранным и по более 
низкой цене. «Однако нашим сервисным 
компаниям необходимо подтянуть вну-
тренние стандарты, в первую очередь по 
условиям труда. А госорганам – следить 
за тем, чтобы не было дискриминации», 
– комментирует спикер. Что касается при-
влечения иностранной рабочей силы, то, 
по словам собеседника, наше образова-
ние, в том числе профессиональное, силь-
но недоинвестировано, «так что платим за 
это».

проектные услуги двигают 
отрасль
Магзум Мирзагалиев представил такие 
цифры: «За последние 5 лет общий объ-
ем местного содержания в закупках не-
дропользователей нефтегазового сектора 
увеличился почти в 2,5 раза – с $3,5 млрд в 
2010 году до $9 млрд в 2014 году».

По словам Акбара Тукаева, прогресс 
по доле казахстанского содержания в по-
следние годы произошел в двух секторах 
нефтесервиса. Это строительно-монтаж-
ные работы: казсодержание увеличилось 
примерно с 10% в 2000-2010 годах до более 
60% в последние годы. И инжиниринговые 
услуги и проектирование: рост примерно 
такой же, с 10-15% до 60% в указанный 
период. В принципе, неплохо ситуация 
складывается в секторе геологических и 
геофизических услуг, где доля казахстан-
ских компаний сейчас составляет порядка 

40%, и в секторе интенсификации добычи 
нефти и газа, где доля казсодержания до-
стигает 50%. Но, по словам эксперта, про-
блема в том, что динамика неустойчива. В 
один год доля казсодержания может более 
или менее увеличиться, в другой – упасть, 
причем резко. И это большая проблема, 
над которой необходимо работать, с уче-
том вступления Казахстана во Всемирную 
торговую организацию.

В последнее время, продолжает собе-
седник, очень хорошее развитие в Казах-
стане получили проектные услуги. На заре 
независимости казахстанским проекти-
ровщикам было очень трудно взаимодей-
ствовать с ТНК, даже на территории Ка-
захстана. Сейчас этот тренд сломлен: есть 
порядка 10 нефтесервисных проектных 
компаний, которые вполне могут, если не 
конкурировать с зарубежными коллега-
ми, то, во всяком случае, учитывать миро-
вой опыт, зная при этом специфику казах-
станской отрасли. «Важный момент – при 
проектировании закладывается состав 
оборудования по проекту. У нас уже есть 
опыт участия именно казахстанских про-
ектных компаний в наших мегапроектах», 
– комментирует собеседник.

По его словам, сейчас действует норма, 
касающаяся совместных предприятий с 
зарубежными компаниями, которая по-
зволяет казахстанским проектным компа-
ниям более активно работать на внутрен-
нем нефтегазовом рынке. До принятия 
этой нормы ежегодно за рубеж уходило 
$2-3 млрд – и это только по проектным 
услугам, а сервисная сфера достаточно 
широкая. «Если Казахстан сейчас не бу-
дет активно развивать нефтесервис, то 
после окончания переходного периода от-
ток капитала может достигнуть $10 млрд 
в год», – прогнозирует Акбар Тукаев. Это 
будет происходить за счет того, что круп-
ные зарубежные компании, действующие 
на нашем рынке, станут привлекать толь-
ко своих проектантов, свои строительные 
компании, заводы за рубежом. Но есть 
еще 6 лет, и это время нельзя потратить 
впустую.

Елена тумашова

После того как в конце сентября Рос-
сия начала наносить авиаудары по 
позициям террористической орга-

низации «Исламское государство» в Си-
рии, информационное пространство сра-
зу же наполнилось сообщениями, смысл 
которых сводится к одному: идет очеред-
ная игра нефтяных престолов. СшА и Са-
удовская с одной стороны, Россия, Сирия, 
Иран – с другой. Между тем Brent, отреа-
гировавший на происходящее определен-
ным повышением, вернулся к привычно-
му для себя пространству около $50. Как 
сообщает Bloomberg, цены снижаются на 
опасениях роста запасов топлива в СшА. 
Ноябрьские фьючерсы на Brent на лондон-
ской бирже ICE Futures к 14:07 мск снизи-
лись на $0,18 (0,37%) до $49,06 за баррель. 
Цена фьючерса на нефть WTI на ноябрь на 
электронных торгах Нью-йоркской товар-
ной биржи (NYMEX) опустилась к этому 
времени на $0,08 (0,15%) до $46,58 за бар-
рель.

газ задает тренд нефти
«Сирийский конфликт представляет собой 
битву газовых трубопроводов, и только по-
сле этого реагирует рынок нефти», – тако-

го мнения придерживается Анна Бодрова, 
старший аналитик «Альпари».

По ее словам, изначально, еще в 2009 
году, Катар предложил Сирии строить 
трубопровод через ее территорию и тер-
риторию Турции с последующей прода-
жей голубого топлива в Европу. Сирия, 
будучи страной с весьма сложной рели-
гиозной лестницей, предпочла соблю-
сти собственные интересы и подписала 
похожий договор с Ираком и Ираном, 
так, чтобы вести нитку трубопровода 
восточнее. Это было сделано для того, 
чтобы несколько ограничить влияние 
суннитских группировок и поддержать 
шиитов. «По сути, речь идет о разных 
схемах поставки газа из одного и того 
же месторождения в Персидском заливе 
в интересах разных сторон. Для России, 
например, невыгодны обе схемы, потому 
что при поступлении газа с месторожде-
ний Северный Парс и Северное россий-
ское голубое топливо в Европе окажется 
никому не нужным. Китай получит свой 
газ при любом раскладе, но он уже уча-
ствует в Северном Парсе (Иран)», – ком-
ментирует эксперт.

Нефтяные цены в данном случае реаги-
руют на изменение стоимости газа на то-
варно-сырьевых рынках, потому что зона 

военных действий не затрагивает интере-
сов нефтяных трубопроводов.

«Сирия в данном конфликте стала сре-
динной точкой интересов мировых поли-
тик. Тот, чьи интересы здесь будут соблю-
дены, далее будет диктовать сырьевому 
рынку направление движения», – делает 
вывод Анна Бодрова.

Конкуренты уходят и приходят
«Ближний Восток – регион, который тра-
диционно влияет на стоимость нефти, и 
любые потрясения там приводят к тому, 
что черное золото либо дорожает, либо 
дешевеет, в зависимости от того, что и как 
там происходит», – продолжает Евгений 
Слесарев, инвестиционный консультант 
компании FIBO Group.

Он отмечает, что действия России в 
Сирии уже оказали поддержку нефтяным 
котировкам: рынок уже учел в ценах, если 
не разгром ИГИл, то его серьезные по-
тери. В течение последней недели смесь 
Brent выходила к $54, а баррель WTI под-
ходил к $50 и пытался закрепиться чуть-
чуть выше.

В информационном пространстве вы-
сказывалось мнение, что Россия через 
свои действия в Сирии пытается контро-
лировать энергетические рынки. «любая 

серьезная держава всегда пытается оказы-
вать влияние на энергетические рынки», 
– комментирует Евгений Слесарев. Он 
приводит в пример СшА, которые так или 
иначе пытаются устанавливать нефтяные 
цены – сообщениями о развитии сланце-
вой индустрии, например. И сейчас, если 
они говорят, что количество буровых уста-
новок снизилось на 6 штук – смешную 
цифру, – это приводит к тому, что нефть на 
рынке начинает дорожать.

«Россия пытается убрать с рынка кон-
курентов. Конкурент в данном случае – 
ИГИл, которое так или иначе влияет на 
добычу нефти, поставляя крайне дешевую 
нефть, причем чаще не за деньги, а в обмен 
на оружие или другую помощь. Россия пы-
тается отвоевать, даже не рынок, а инте-
ресные для себя цены», – делится мнением 
аналитик.

Движение цен вверх уже наблюдалось. 
«Если полностью восстановится контроль 
сирийского правительства на территории 
Сирии, это, я думаю, окажет поддержку 
рынку нефти еще в какой-то степени. WTI 
может подняться к $55-60. Многие анали-
тики сходятся в том, что $60 – это справед-
ливая цена для нефти американского со-
рта. Соответственно, Brent будет немного 
дороже – $63-65», – говорит Евгений Сле-
сарев.

Продолжая тему нефтяных цен, эксперт 
отмечает, что на такие события, как рост 
добычи в Саудовской Аравии, рынок уже не 
реагирует. Теперь нужно наблюдать за тем, 
что будет происходить в нефтепотребляю-
щих странах, том же Китае, например. Если 
пророст потребления будет стабильным, 
тогда можно будет говорить о том, что $60 – 
не предел. Если же опять будут вбрасывать 
информацию, что те или иные цены удоб-
ны для сланцевых добытчиков, то рынок 
остановится, считает спикер.

три подсказки по картам 
UnionPay, которые  
вы должны знать

ощутимое преимущество
Стандарты GMP в отечественной фармацевтике

приключения Казкома в России
О Москоммерцбанке и не только…

РК рискует терять до $10 млрд в год, 
если не будет развивать нефтесервис

Brent больше не играет  
в «сирийские игры»?
Россия пытается отвоевать интересные для себя цены
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WORldPay  
пРоВЕлА 
КРупнЕйшЕЕ IPO

Британская платежная система Worldpay 
Group привлекла 2,16 млрд фунтов стерлин-
гов ($3,3 млрд) в ходе первичного публич-
ного размещения акций (IPO), ставшего 
крупнейшим в Великобритании в 2015 году. 
Компания разместила акции на лондонской 
фондовой бирже (LSE) по цене 2,4 фунта 
стерлингов за одну ценную бумагу. Из расче-
та этой стоимости капитализация Worldpay 
составляет порядка 4,8 млрд фунтов. Сама 
Worldpay получит от IPO порядка 948 млн 
фунтов, остальные поступления пойдут 
владельцам компании, в том числе инвест-
фондам Advent International и Bain Capital. В 
сообщении компании отмечается, что она 
рассчитывает на включение ее акций в рас-
чет индексов FTSE UK по итогам кварталь-
ного пересмотра состава этих индикаторов 
в декабре 2015 года. «Мы уже инвестирова-
ли более 1 млрд фунтов в наши технологии, 
людей и повышение производительности, 
что позволило Worldpay стать продвинутой и 
опытной технической организацией с огром-
ным потенциалом», – заявил главный ис-
полнительный директор компании Филипп 
янсен. Акции Worldpay на дебютных торгах 
в лондоне во вторник подорожали на 5,2% до 
2,525 фунта. («Ведомости»)

dell пРИоБРЕлА eMC

Американская Dell Inc. подписала согла-
шение о приобретении EMC Corp., оценив 
крупнейшего в мире производителя систем 
хранения данных в $67 млрд, говорится в 
пресс-релизе Dell. Dell согласилась заплатить 
$33,15 за акцию EMC, что на 28% превышает 
ее котировки на закрытие торгов 7 октября. 
Сделка будет оплачена денежными средства-
ми ($24,05 за бумагу) и акциями и предпо-
ложительно будет закрыта в период с мая по 
октябрь 2016 г. Объединенную компанию 
возглавит CEO Dell Майкл Делл, ее штаб-
квартира будет располагаться в городе хоп-
кинтон в штате Массачусетс. Dell, терпевшая 
убытки в условиях сжатия рынка ПК, в 2013 
году стала частной компанией после того, как 
Dell провела buyout объемом $25 млрд. С тех 
пор она переориентировала бизнес, уйдя от 
производства персональных компьютеров в 
сферу хранения данных и оказания услуг по 
обеспечению безопасности компьютерных 
систем. EMC имеет капитализацию около $50 
млрд. Чистая прибыль EMC в апреле – июне 
составила $487 млн, квартальная выручка 
– $6 млрд. Акции EMC подорожали на пред-
варительных торгах в понедельник на 4,5%. 
(«Интерфакс»)

GOOGle ВлоЖИл $100 
Млн В МЕССЕндЖЕР

Калифорнийский стартап Symphony 
Communication Services сообщил о привле-
чении $100 млн в рамках нового инвести-
ционного раунда. Новые средства пойдут на 
глобальную экспансию и расширение поль-
зовательской базы Symphony, сообщили в 
компании. Участники раунда Участниками 
нового раунда стали Google, Lakestar, Natixis, 
Societe Generale и UBS, а также действующий 
инвестор стартапа Merus Capital. Возглавила 
раунд корпорация Google. Общий объем ин-
вестиций в Symphony на сегодняшний день 
с учетом нового раунда составил $166 млн, 
из которых $66 млн в 2014 году инвестиро-
вала группа из 15 компаний, в состав кото-
рой вошли Goldman Sachs, Morgan Stanley и 
BlackRock. Goldman Sachs возглавил первый 
раунд. С учетом нового раунда стоимость 
компании оценивается в $650 млн. Symphony 
– это основанный на облаке защищенный 
корпоративный мессенджер, позволяющий 
общаться с большим количеством персонала, 
группируя собеседников по подразделениям 
и рабочим группам. Symphony позволяет со-
провождать сообщения изображениями, та-
блицами и файлами и имеет консоль управ-
ления беседами. Разработчики Symphony 
утверждают, что их продукт позволяет уве-
личить производительность. Платформа 
предназначена для небольших команд пред-
приятий малого бизнеса, крупных компа-
ний и финансового сектора, где может быть 
использована для оперативного общения 
трейдеров. Symphony – альтернатива плат-
формам, которые предлагают Bloomberg и 
Thomson Reuters. (cnews.ru)

KICKstaRteR 
ЗАМоРоЗИл 
СоМнИтЕльный 
пРоЕКт

Администрация краудфандинговой пло-
щадки Kickstarter закрыла проект Skarp Laser 
Razor по созданию совершенно новой бритвы. 
Авторы проекта называют свое детище сред-
ством 21-го века для удаления нежелательной 
растительности. Вместо лезвий бритва Skarp 
Laser Razor, по задумке разработчиков, будет 
использовать лазер. Это избавит от раздра-
жения кожи, исключит возможность порезов 
и сделает ненужным смену затупившихся 
модулей. На организацию производства но-
винки требовалось собрать $160 тыс. Но идея 
оказалась настолько удачной, что пользова-
тели интернета пожертвовали более $4 млн. 
Это сделало проект одной из самых успешных 
Kickstarter-инициатив. Но накануне админи-
страция краудфандингового ресурса приняла 
решение заморозить сбор средств. Объясняет-
ся это тем, что разработчики Skarp Laser Razor 
попросту не представили полноценно функ-
ционирующего прототипа лазерной бритвы, в 
связи с чем в Kickstarter сочли идею фикцией. 
любопытно, что после заморозки проекта на 
Kickstarter он был представлен на другой кра-
удфандинговой площадке – Indiegogo. Цель 
кампании та же – сбор $160 тыс., причем за 
семь часов с момента открытия копилки была 
привлечена почти половина необходимой 
суммы. Авторы проекта обещают начать по-
ставки инновационной бритвы в марте 2016 
года, но эти заявления вызывают серьезные 
сомнения. (3dnews.ru)

НовоСтИ НеДеЛИ

кАЗАхСтАН

ИЗ АБу-дАБИ  
В нью-йоРК  
С КоМфоРтоМ

Etihad Airways, национальный авиапере-
возчик ОАЭ, объявляет о том, что с 23 ноября 
2015 года авиалайнер А380 с уникальным 
классом обслуживания «Резиденция» начнет 
выполнять рейсы по маршруту Абу-Даби – Нью-
йорк. Изначально планировалось, что первый 
рейс авиалайнера A380 по данному направле-
нию состоится 1 декабря 2015 года, но в связи 
c повышенным спросом в преддверии Дня 
благодарения и этапа «Формулы-1» Гран-при 
Абу-Даби, который пройдет с 27 по 29 ноября, 
было принято решение о переносе старта по-
летов на более ранний срок. Авиалайнер A380 
заменит Boeing 777 на одном из существующих 
рейсов. Джеймс хоган, президент и главный 
исполнительный директор Etihad Airways, от-
метил: «Предлагать нашим клиентам непре-
взойденный уровень роскоши и комфорта во 
время путешествия – это по-прежнему один из 
главных приоритетов компании Etihad Airways. 
Положительные отзывы, которые мы получили 
после запуска авиалайнера А380 на рейсы в 
лондон и Сидней, превзошли все наши ожида-
ния. Мы надеемся, что наши гости по достоин-
ству оценят новый рейс на А380 по маршруту 
Абу-Даби – Нью-йорк». С первой минуты путе-
шествия гости нового инновационного класса 
обслуживания «Резиденция» имеют доступ к 
эксклюзивным сервисам класса люкс: трансфе-
ру в аэропорт с личным шофером, уникальной 
трехкомнатной кабине, состоящей из гости-
ной, спальни и отдельной ванной комнаты, ус-
лугам профессиональных дворецких, обучен-
ных в лондонском отеле Savoy и работающих 
с командой консьержей Etihad Lifestyle. Они с 
радостью помогут зарезервировать столик в 
ресторане, забронировать билеты, предоста-
вить необходимую информацию о месте назна-
чения, обеспечив максимальный комфорт как 
во время полета, так и после его окончания. На 
бортах A380 также расположены 9 апартамен-
тов первого класса, представляющие отдельное 
жилое пространство для самых требователь-
ных путешественников. Гостям предлагается 
кресло со встроенным массажером и удобной 
скамейкой для ног, которое при желании с 
легкостью трансформируется в полноценную 
кровать длиной два метра. На верхней палубе 
самолета расположено 70 студий бизнес-клас-
са с прямым доступом к проходу и креслом, 
раскладывающимся в плоскую двухметровую 
кровать. По сравнению с предыдущими каби-
нами этого класса личное пространство увели-
чено на 20%. Также на верхней палубе между 
кабинами первого и бизнес-классов находится 
лобби с двумя комфортабельными кожаными 
диванами и баром. На основной палубе A380 
расположено 415 «умных» кресел экономклас-
са с уникальной системой поддержки головы 
«неподвижное крыло» и функцией поясничной 
поддержки. Система Panasonic EX3 предлагает 
более 750 часов развлечений на борту, экра-
ны с высоким разрешением и расширенную 
коллекцию игр. Новая система имеет пульт 
управления с сенсорным экраном, который по-
зволяет играть в игры или наблюдать за картой 
полетов, во время просмотра фильма на основ-
ном экране. Звукопоглощающие наушники и 
встроенные гнезда для подключения наушни-
ков, обеспечивающие превосходное качество 
звука, доступны во всех классах. На борту аэро-
буса A380 также доступны интернет и мобиль-
ная связь. (Соб.инф.)

sWatCh поМоЖЕт 
оплАтИть поКупКИ

швейцарская Swatch Group AG, крупней-
ший по капитализации производитель часов 
в мире, представила в Китае новые электрон-
ные часы, с помощью которых можно оплачи-
вать покупки, сообщает агентство Bloomberg. 
Часы Swatch Bellamy, в отличие от «умных» 
часов от Apple и других производителей, не 
соединяются со смартфоном и не умеют вы-
ходить в интернет, однако они оснащены 
микрочипом для беспроводной связи, схожим 
с чипом в банковских картах. Стоимость ча-
сов, которые поступят в продажу в КНР январе 
следующего года, составит 580 юаней ($91). 
Появление часов на других рынках ожидается 
позднее. Для того, чтобы платежная система 
заработала, Swatch организовал партнерство с 
China UnionPay Co., крупнейшей процессинго-
вой компанией в стране, и госбанком Bank of 
Communication Co.  В ответ на вопрос, по-
чему швейцарская компания представляет 
новинку в Китае, а не в швейцарии, CEO ком-
пании Ник хайек отметил, что, «зная швей-
царские банки, на внедрение новой техноло-
гии могут уйти месяцы, а то и годы». Объем 
мобильных платежей в Китае в 2014 году под-
скочил на 134% и достиг $3,6 трлн. Между тем 
размер мирового рынка носимых устройств, 
по оценке исследовательской компании IHS, к 
2019 году составит $32,2 млрд. («Интерфакс»)

«ЗЕРдЕ» 
РАЗРАБАтыВАЕт 
пРофСтАндАРты

На сегодняшний день главная проблема в 
сфере ИКТ – кадровый дефицит квалифици-
рованных специалистов. Для решения дан-
ного вопроса в рамках государственной про-
граммы «Информационный Казахстан-2020» 
холдингом «Зерде» разрабатываются 10 про-
фессиональных стандартов, которые позволят 
сформировать требования профессиональной 
квалификации ИКТ-кадров. Как сообщили 
представители «Зерде», профстандарты раз-
рабатываются в рамках Трудового кодекса 
РК от 15 мая 2007 года № 251 на основе На-
циональной рамки квалификаций (НРК) и от-
раслевой рамки квалификации «ИКТ». Всего 
в НРК предусмотрено 8 квалифицированных 
уровней, где 1-й, 2-й являются неквалифици-
рованной рабочей силой, 3-й – техническое 
и профессиональное образование, 4-й – техни-
ческое и профессиональное образование с на-
личием опыта, 5-й – бакалавриат, 6-й – бака-
лавриат с наличием опыта, 7-й – магистратура 
и 8-й уровень – PhD. «Зачем нужны профстан-
дарты? В основном это возможность выявить 
степень готовности работника к качественно-
му выполнению конкретных трудовых функ-
ций, соответствующих квалифицированным 
уровням», – поясняют представители холдин-
га. (profit.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ
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Виктория говоркова

Медиабизнес ждут изменения, это 
понимают все игроки рынка. Что 
это будет – рецессия или трансфор-

мация – предлагают обсудить организато-
ры первого Казахстанского медиасамми-
та. С Виктором Елисеевым, председателем 
организационного комитета мероприя-
тия, мы поговорили о том, какие тренды 
будут определять развитие казахстанских 
СМИ, почему никогда не поймут друг дру-
га люди, смотрящие сериалы на россий-
ских каналах, и читающие Facebook, и 
можно ли монетизировать телеканал для 
20-тысячной аудитории.

- Как вы можете позиционировать 
себя одним словом? Вы рекламщик, 
журналист, бизнесмен или писатель? 
Кем больше ощущаете себя?

- Сложный вопрос, многосторонний… 
По своей натуре я человек творческий, а 
по призванию бизнесмен. В моей судьбе 
постоянно идет совмещение творческого 
начала и деловой стати. я сам до конца не 
понимаю, кто я больше: творец или биз-
несмен, но специфика работы позволяет 
мне совмещать обе ипостаси. Поэтому 
пока меня все устраивает. Но по количе-
ству времени, затраченных жизненных 
ресурсов я больше связан с предпринима-
тельством и бизнесом.

- что вас заставляет вставать по 
утрам и идти на работу? Какие вещи вас 
вдохновляют?

- Мотивирует многое. У меня замеча-
тельная семья, ради которой хочется тво-
рить и достигать большего. люблю свою 
работу и каждый день с удовольствием 
прихожу в свой кабинет. Меня вдохнов-
ляют масштабные проекты и новый опыт, 
истории людей и общение с друзьями. По-
этому проблем с пробуждением у меня 
нет.

- Как у вас родилась идея проведения 
медиасаммита?

- Она родилась по факту участия в раз-
личных похожих мероприятиях за рубе-
жом. я вижу недостаток подобных проек-
тов в Казахстане. Причем такой формат 
проведения уже абсолютно не оригинален 
и присутствует в большинстве стран. И мне 
стало как-то обидно за отечество, потому 
что казахстанский медиарынок стабиль-
ный, понятный. При этом он, во-первых, 
обезглавлен, то есть у нас нет организации 
или ассоциации, которая координирова-
ла бы все процессы внутри отрасли, а те, 
которые есть, на мой взгляд, выполняют 
свои функции частично. А во-вторых, про-
сто нет дискуссионной площадки для об-
щения профессионалов, экспертов рынка. 
Пришло время дать людям возможность 
высказаться, вместе прийти к решениям 
актуальных вызовов медиабизнеса. Ранее 
доходило до смешного: в свое время мы 
хотели определить объем рынка digital, 
собирали ключевых экспертов, просили 
«вскрыться» по своим бюджетам, и все это 
проходило за какими-то чаепитиями. Мне 
кажется, такие функции может выпол-
нять площадка медиасаммита, где можно 
определять тренды, осуществлять образо-
вательную функцию, потому что мы при-
влекаем большое количество интересных 
спикеров из-за рубежа и, соответственно, 
формировать активный нетворкинг для 
представителей индустрии.

- Ваше мероприятие не будет пересе-
каться с Медиакурултаем?

- я в этом плане не чувствую никакой 
«аллергии», чем больше будет таких меро-
приятий в Казахстане, тем лучше. У Меди-
акурултая свои задачи, я очень рад за то, 
что они делают, большое спасибо Асель 
Карауловой за этот проект.

Тема медиасаммита, которую мы обо-
значали, – «Медиабизнес в эпоху пере-
мен», что это время значит для нас: рецес-
сия, трансформация? Какие тренды будут 
очевидны в следующем году? я думаю, на 
эти вопросы мало кто сможет однознач-
но ответить. Поэтому наша задача – со-
вместно найти решения. Кроме этого, мы 
презентуем скрининг международных 
телевизионных форматов. Эта сессия бу-
дет проводиться в Казахстане впервые. 
Ранее представители казахстанских теле-
визионных каналов ездили в Канны, Киев, 
Москву посмотреть новинки мировой те-
леиндустрии, чтобы определить для себя 
направления программной сетки. я счи-
таю, что это очень полезная инициатива. 
Благодарен украинским коллегам за под-
держку и содействие в организации фор-
матного скрининга. 

- Вы считаете, что наши люди готовы 
платить за участие в таких конференци-
ях?

- Нам нужно привыкнуть к тому, что 
качественный контент не бывает бесплат-
ным. Чтобы вы понимали, участие в подоб-
ных мероприятиях в той же Украине стоит 
в десятки раз дороже.

Мастер-классы на медиасаммите будут 
проводить иностранные эксперты, и, по-
верьте, стоимость 10 тыс. тенге за участие 
в серии семинаров от топовых специали-
стов – номинальная. Доход от продажи би-
летов не покрывает даже десятой части на-
ших затрат. На саммите выступят более 30 
спикеров, и многие из них – иностранцы, 
соответственно, возникают затраты на их 
приезд в Казахстан. 

- Акцент на телевидении и интернете 
говорит о том, что именно за этими сег-
ментами вы видите будущее?

- Фокусироваться нужно на этих двух 
медиа, потому что в них наблюдается 
очевидная перспектива развития. Даже 
несмотря на рецессию рынка, показатели 
digital идут вверх, это самый быстрорасту-
щий сегмент медиабизнеса. А ТВ – самый 
охватный канал коммуникации, и что бы 
там ни говорили о смерти телевидения – 
это на самом деле призрачная перспектива 

на ближайшие годы. Поэтому наш фокус 
сконцентрирован на ТВ и digital, которые в 
последнее время синхронизируются в ин-
тегрированных кампаниях. Тема крайне 
актуальная, чтобы ее обсудить с участни-
ками саммита. Сейчас очень популярной 
становится технология, при которой со-
вмещаются эти два канала коммуникации 
и охват аудитории добирается в интернете 
за гораздо меньшие деньги, чем на теле-
видении. На мой взгляд, отличный анти-
кризисный кейс для клиентов в рамках 
повсеместной оптимизации рекламных 
расходов.

- Сейчас многие отключают эфирное 
телевидение. Вы не считаете это сло-
жившимся трендом?

- Телевидение имеет достаточно слож-
ную структуру потребления в Казахстане. 
И здесь вопрос не просто контента или 
языка. Проблема, на мой взгляд, уже в 
плоскости национальной информацион-
ной безопасности. Более 50% населения 
Казахстана не смотрит эфирное казах-
станское телевидение, то есть половина 
казахстанцев живет в информационном 
поле другой страны, смотря спутниковые, 
кабельные телеканалы, в основном рос-
сийского происхождения, интернет-ТВ и 
т.д. Это очень печальная статистика. Для 
того чтобы управлять массами в любой 
период развития государства, необходимо 
регулировать целостность информации, 
отслеживать локальные тренды медиапо-
требления.

- Вас не пугает слово «управлять»?
- Ну мы же с вами не вчера родились и 

понимаем, что через средства массовой 
информации реализуется информаци-
онное давление со стороны государства, 
определяются ценности и идеология, и это 
нормально. И то, что происходит сейчас в 
соседних странах, – результат концентра-
ции данного давления. Так или иначе го-
сударство влияет на своих граждан через 
СМИ. А для того чтобы продуктивно вли-
ять на массы, манипулировать сознанием 
людей, нужно производить качественный 
контент и создавать эффективные сред-
ства массовой информации. Сейчас, сопо-
ставляя качество контента российских те-
левизионных каналов с казахстанскими, 
очевидно, что наш ТВ-продукт проигры-
вает в основном из-за недофинансирован-
ности. Зритель голосует пультом, здесь все 
просто. И, на мой взгляд, наступает время 
глубоко задуматься не только предста-
вителям индустрии, но и власти, каких 
результатов достигнет информационное 
поле, устойчиво сформированное россий-
скими СМИ. Вопрос идеологии. Чья эта 
идеология, вернее какого государства? я 
ничего не имею против интеграционных 
процессов, но считаю искренне, что в Ка-
захстане наступило время для создания 
локального конкурентоспособного ТВ-
контента, грядет период появления нише-
вых телеканалов. 

- Вам не кажется, что у нас все замет-
нее становится разрыв между той ауди-
торией, скажем, поколения наших ро-
дителей, которые являются зрителями 
преимущественно российских каналов, 
и аудиторией пользователей Facebook, 
которая вообще не смотрит эфир, а смо-
трит выборочные программы в интер-
нете. Как эти две группы зрителей при-
вести к общему знаменателю?

- Никак. Вы никогда их не совместите, 
и это объяснимо. Причина в парадигме 
мышления. Есть так называемое клиповое 
мышление, которое сейчас очень активно 
входит в обиход молодых казахстанцев, 
впрочем, как и жителей других стран. И 
есть понятийное мышление, которое сфор-
мировано у поколения наших родителей. 
Конфликт понятийщиков и клиповщиков, 
если можно так выразиться, заключает-
ся в восприятии информации. Клиповое 
мышление подразумевает очень быстрое 
ознакомление с ключевыми тезисами. 
Ведь молодежь не привыкла «нырять» в 
глубину вопроса, в большей степени обра-
щает внимание на заголовки, навигацию, 
«упаковку» заголовка. Молодые люди чи-
тают по диагонали и достаточно оператив-
но сами производят контент. Набрать 140 
символов в Twitter, за 5 секунд загрузить 
видео в Instagram – технологии ускоряют 
распространение информации.

Понятийщики, напротив, анализиру-
ют суть происходящего. Более вниматель-
ны к деталям. Для данной целевой аудито-
рии популярны лонгрид-форматы, книги, 
сентиментальные сериалы. В Facebook 
люди размышляют, дискутируют – это от-
дельная новая когорта казахстанцев, кста-
ти, очень активная и пассионарная. Мне 
кажется, в Казахстане Facebook является 
вообще катализатором правды и борьбы 
за справедливость. Судя по последним по-
стам в этом году, было очевидно, как исто-
рии обычных людей приводили к реакции 
властей, это вдохновляет. Государство 
реагирует на гражданские инициативы и 
жалобы, отслеживает их.

- А вы считаете правильнее идти за 
интересами своей аудитории или фор-
мировать ее?

 - Для того чтобы формировать ауди-
торию, нужно как минимум иметь очень 
серьезный интеллектуальный потен-
циал, моральное право, опыт. В России 
есть нишевые СМИ, например, «Сноб» 
и «Дождь», которым удалось взрастить 
«новую» аудиторию, в Украине появил-
ся телеканал Савика шустера, который 
вырос из авторской программы. Такого 
уровня журналистов в Казахстане, по мо-
ему мнению, на данный момент просто 
нет. А СМИ должны сегментироваться и 
целиться на определенную аудиторию, 
не размывать посыл для всех и каждого, 
потому что времена всеядного ЦТ давно 
закончились.

- давайте поговорим о том, какие 
тренды будут определять развитие ме-
диарынка. Какие сегменты будут себя 
чествовать лучше, какие просядут 
больше всего?

- Первый тренд – это эффективное 
управление финансами. Многие медиаме-
неджеры к этому относились субъектив-
но. Сейчас для того чтобы выжить и чув-
ствовать себя комфортно на рынке медиа, 
необходимо научиться эффективному 
прогнозированию и управлению финан-
совыми потоками. Второй – я верю в то, 
что в сегменте digital будут происходить 
изменения в парадигме интернет-рекла-
мы. Продажи дисплейной и контекстной 
рекламы будут трансформироваться в 
плоскость перформанс-программатик. 
Аудиторные закупки демонстрируют рост 
во всем мире. Это более сложный инстру-
мент, который тем не менее уже доказал 
свою эффективность. В-третьих, тренд па-
дения рынка печатных изданий будет про-
должаться, я не вижу оснований, чтобы 
картина менялась. В прессе, скорее всего, 
комфортно себя будут чувствовать лишь 
бизнес-издания и глянец, и то в достаточ-
но небольшой доле. Глянец не умрет, по-
тому что есть определенный сегмент ре-
кламодателей, который будет требовать 
премиальное качество печати журналов, 
качественные фото в рекламных модулях 
и т.п. Бумажные бизнес-издания уже в на-
стоящее время адаптируются в онлайн-
версии. 

В эфире казахстанских кабельных се-
тей вскоре появятся нишевые телевизион-
ные каналы. Со временем популярность 
завоюет и Pay TV. Это перспектива бли-
жайших трех лет. Будет усиливаться доля 
OTT-проектов, когда телевидение скраи-
вается под зрителя, позволяет ему само-
стоятельно выбирать тот контент, кото-
рый ему хочется смотреть. 

Агентства будут зарабатывать мень-
ше, причем радикально, я думаю, и СМИ 
тоже. Надеюсь, в скором времени будут 
внесены изменения в законодательство 
по ограничению размещения казахстан-
ской рекламы в эфире ретранслируемых 
иностранных телеканалов на территории 
Казахстана. 

Клиенты перейдут от примитивного 
подхода, когда можно было накрыть всех 
«медийкой» через охватные СМИ, к реа-
лизации точечных интегрированных кам-
паний. Скорее всего, драйверами данных 
изменений станет синергия интернета и 
ТВ-технологий. 

- А что ждет радио?
- Радио стабильно, популярно у разной 

аудитории. я верю, что должна проис-
ходить максимальная дифференциация 
жанровости радиостанций, мы это и сей-
час наблюдаем. 

- Как вы считаете, почему у нас нет 
разговорной радиостанции?

- А кто будет разговаривать и с кем 
именно? Качественных интервьюеров в 
Казахстане ничтожно мало. А желающих 
поговорить «по душам» на острые, соци-
ально значимые темы в прямом эфире 
еще меньше. Вы много казахстанцев из 
политического бомонда знаете, которые 
решатся прийти на эфир, например, к Ве-
недиктову, если взять аналогию с «Эхо 
Москвы». Спрос на интеллектуальную 
журналистику, разговорный радиофор-
мат еще не сформирован. Пока мейнстрим 
требует песенки. 

- А можно монетизировать проект 
для такой аудитории?

- Не думаю, что тематические медиа 
в Казахстане будут зарабатывать много 
денег, но перспектива монетизации су-
ществует. В Украине, например, более 50 
коммерческих телевизионных каналов, 
ориентированных на различные ниши. 
Всем хватает «места под солнцем».

любой нишевый канал минимально 
обходится в $50-70 тыс. в месяц. Кто у нас 
готов выкладывать в перспективе двух лет 
около $2 млн, чтобы казахстанское сооб-
щество просто получило более качествен-
ный контент. Исторически телевидение 
– это больше не бизнес, а возможность ма-
нипуляции общественным сознанием. Во-
прос кому это сейчас больше необходимо.

- Как до конца года будут распреде-
ляться бюджеты?

- Клиенты по-разному реагируют на из-
менения корректировки курса. Одни про-
порционально корректировке курса со-
кращают свои бюджеты. Другие режут до 
40% от заявленных цифр. Есть клиенты, 
которые, напротив, усиливают информа-
ционное давление. Общий тренд, я думаю, 
будет минус 8-10% по отношению к про-
шлому году. При этом я не исключаю пере-
нос части бюджетов на следующий год в 
коридоре 10-15%. Эффект от девальвации 
в том числе и в части маркетинговых рас-
ходов стоит ждать не ранее чем через 2-3 
месяца, впрочем, как и дальнейшее изме-
нение потребительского поведения 

- Вы в целом настроены скорее опти-
мистично или пессимистично?

 - Всегда оптимистично. любые измене-
ния реально возбуждают интерес к тому, 
чтобы что-то поменять, реализовать но-
вые решения или проекты. Это действи-
тельно то время, когда нужно трансфор-
мировать не только бизнес, но и сознание. 
Вся наша жизнь подобие синусоиды. Взле-
ты и падения неизбежны. я к этому отно-
шусь философски. Сейчас время отличных 
возможностей для профессионалов.

- давайте теперь обратимся к вашей 
писательской ипостаси. Вам наверня-
ка очень больно осознавать, что казах-
станцы мало читают. у вас есть какие-
то рецепты того, как можно повлиять на 
эту ситуацию?

 - я родился в самой читающей стране, 
а живу в стране, в которой более полови-
ны казахстанцев вообще не читают книги. 
Это факт. Активно читают всего лишь 17% 
– это те, кто хотя бы раз в месяц покупают 
книгу. Проблема в определенной болезни 
литературы в нашей стране, задеты все 
важные органы. Во-первых, издательский 
бизнес сейчас функционирует в основном 
благодаря госзаказу и концентрируется 
на печати методической, научной литера-
туры и учебников. художественная лите-
ратура в этой доле составляет всего 10%. 
Во-вторых, отсутствует классическая тра-
диционная связка, которая везде и всегда 
толкала литературу вперед: это писатель 
– критик – читатель. У нас нет института 
литературных критиков, нет адекватных, 
понятных журналов, которые занимают-
ся критикой авторов, и соответственно 
у нас мало авторов, которые пишут и из-
даются. В России, например, существуют 
государственные программы поддержки 
книгоиздательского дела, власть актив-
но включается в вопросы индустрии. Бо-
лее 90% продаж на стороне российских 
авторов. В Казахстане все ровно наобо-
рот. Контроль книжного рынка здесь за 
российскими издательствами, более 80% 
книжной продукции, которая продается 
в магазинах, российского производства. 
Средний тираж казахстанских изданий 
ничтожен – 300-500 экземпляров. Этому 
есть много объяснений: развитие интер-
нета, конкуренция на рынке, парадигма 
клипового мышления. К сожалению, чем 
меньше люди читают, тем менее продук-
тивные решения выходят из сознания 
этих людей. На мой взгляд, литература 
позволяет нам знакомиться с глобальным 
опытом, с переживаниями и ценностями 
авторов сквозь поколения. Это прекрас-
ная возможность для того, чтобы сделать 
свою жизнь более эффективной. я всех 
призываю больше читать, пусть это будут 
книги из интернета, бизнес-ориентиро-
ванная литература, аудиокниги, главное 
– наполнять себя знаниями.

- довольны ли вы результатами про-
даж вашей книги? 

 - Да, вполне. Мы продали более 70% ти-
ража, в одной Москве книг было продано 
больше, чем во всем Казахстане.

- чем это объясняется? Здесь же вы 
больше известны.

 - Читают мало, у казахстанцев нет по-
стоянной привычки чтения. Часто ли вы 
видите людей с книжкой в руках? Нет. А в 
Москве их много, в метро каждый второй 
будет читать. Да и население несопостави-
мо. Самый читающий город в Казахстане – 
это Алматы, здесь потребляется более 50% 
всей книжной продукции нашего рынка. 
Мы экспериментировали с продажами в 
других городах Казахстана, но тщетно. 
Даже в Астане художественной литера-
туре предпочитают нон-фикшн, в целом 
мало читают.

Виктория говоркова 

С 1 января 2016 года казахстанцы смо-
гут менять оператора, сохраняя свой 
номер полностью, включая так на-

зываемый DEF-код – первые три цифры, 
по которым абоненты обычно определяли 
принадлежность номера тому или иному 
оператору. В министерстве по инвести-
циям и развитию надеются, что «ново-
введение будет способствовать усилению 
конкурентной борьбы операторов за су-
ществующих абонентов, отказу абонентов 
от дополнительных SIM-карт и снижению 
стоимости услуг сотовой связи».

Запуск услуги MNP (Mobile Number 
Portability) активно лоббировал игрок с 
меньшей долей рынка. «До последнего 
времени перспектива смены номера удер-
живала абонента от перехода к тому опера-
тору, который предлагает низкие цены. С 
устранением привязки номера к конкрет-
ному оператору на первый план выйдет 
рациональное желание платить за связь 
меньше и станет тем спусковым крючком, 
который сдвинет рынок с мертвой точки», 
– считает Даниэль Карпович, коммерче-
ский директор «Tele2 Казахстан».

Как это будет
Один раз в 60 дней у абонента будет воз-
можность поменять оператора, оставив 
при этом свой номер без изменений. Про-
цедура переноса для абонента будет бес-
платной. Сразу после введения услуга бу-
дет занимать 4 рабочих дня, после шести 
месяцев – до одного рабочего часа и спустя 
год с момента запуска процедура сокра-
тится до 30 минут. Для оформления пере-
носа абоненту необходимо будет уточнить 
свои регистрационные данные на стороне 
оператора-донора и предоставить удосто-

верение личности. Заявку на перенос мож-
но оформить в салонах операторов или у 
авторизированных дилеров.

Для операторов запуск услуги связан 
с определенными затратами, поскольку 
затрагивает ряд достаточно непростых 
технологических процессов, связанных с 
заменой ИТ-платформ, внедрением новых 
сетевых элементов, расширением систе-
мы коммутации и сигнализации.

К примеру, в «Beeline Казахстан» на ин-
теграцию ИТ-систем и подготовительные 
технические работы к внедрению MNP ин-
вестировали $4 млн.

«Внедрение MNP – не затратное меро-
приятие. Все, что нужно для этого, – по-
ставить несколько серверов. И для само-
го крупного оператора связи расходы не 
будут превышать $500 тыс. Для Tele2 эта 
сумма, естественно, меньше», – коммен-
тирует Даниэль Карпович.

Остальные операторы отказались озву-
чить свои затраты.

Алло, кто говорит?
Определить принадлежность номера од-
ному из операторов по DEF-коду теперь 
будет невозможно. Для этого будут вне-
дрены другие сервисы. хотя, по словам Да-
ниэля Карповича, суть внедряемой услуги 
как раз и состоит в том, чтобы сделать мо-
бильную связь настолько выгодной, чтобы 
абонент не задумывался, на сеть какого из 
операторов он совершает вызов. 

Но абоненты Beeline и Kcell смогут это 
определить. К примеру, для удобства або-
нентов Kcell предусмотрен дополнитель-
ный звуковой сигнал, который во время 
дозвона будет сообщать, что абонент зво-
нит в сеть другого оператора. 

По словам Алексея Бендзя, директо-
ра по корпоративным коммуникациям 

«Beeline Казахстан», абонентам Beeline 
также будет приходить голосовое сообще-
ние, которое даст понять, на номер какого 
оператора совершается вызов.

В АО «АлТЕл» сообщили, что техниче-
ская возможность реализации такого сер-
виса есть. «Однако по опыту других стран 
мы знаем, что большинство абонентов по-
сле переноса номера против каких-либо 
указаний, у какого оператора он в данное 
время обслуживается. Поэтому мы будем 
смотреть на востребованность данного 
сервиса в процессе», – сообщили в пресс-
службе компании.

Ждать ли передела пирога?
Считается, что ажиотаж с внедрением ус-
луги переносимости номера длится ровно 
столько, сколько его поддерживают сами 
операторы. В этот период и происходят са-
мые значительные перетоки. В компании 
«АлТЕл» полагают, что в потребительском 
сегменте первые итоги можно будет под-
вести через полгода, а в корпоративном – 
через год.

В «Tele2 Казахстан» считают, что отсле-
живать первые результаты наиболее це-
лесообразно спустя 3-4 месяца с момента 
запуска. Поскольку первые пару месяцев 
как операторы, так и абоненты будут про-
щупывать услугу, тестировать ее. «Но пока 
еще не все знают и понимают, что это за 
услуга и какой огромный бонус в виде воз-
можности выбирать наиболее удобного и 
выгодного оператора она несет», – говорит 
Даниэль Карпович. По его словам, опыт 
работы компании на других рынках пока-
зывает, что около 30% абонентов пользу-
ются услугой переноса номера.

В любом случае существенного пере-
тока долей ни операторы, ни эксперты не 
прогнозируют.

Валерий Сурганов

Авиаперевозчики опасаются, что пас-
сажирам придется заплатить на 800 
тенге больше на содержание «куку-

рузников» и вертолетов 
Авиабилеты для клиентов отечествен-

ных авиакомпаний могут подорожать в 
среднем на 400 тенге, максимум – на 800 
тенге. Об этом в Астане сообщили пред-
ставители РГП «Казаэронавигация», ко-
торое подало соответствующую заявку в 
Комитет по регулированию естественных 
монополий и защите конкуренции (КРЕ-
МиЗК) Миннацэкономики о повышении 
тарифов на аэронавигационное обслужи-
вание казахстанских самолетов. Однако 
авиаперевозчики против повышения та-
рифов, которые им придется переклады-
вать на плечи пассажиров, ведь, как они 
заявляют, «Казаэронавигация» – финан-
сово успешная компания. В то же время 
новое тарифообразование, по их словам, 
приведет к тому, что пассажиры из своих 
кошельков будут оплачивать модерниза-
цию аэронавигационного оборудования 
в РК. 

тарифы и реконструкция 
аэропортов
С этим, понятное дело, не согласны в са-
мой «Казаэронавигации». В том числе с 
утверждением, что они финансово успеш-
ны. На сей счет у казахстанского провай-
дера в сфере аэронавигации имеются свои 
данные. 

Так, согласно их сведениям, за по-
следние два года предприятие получило 
убыток по регулируемой деятельности в 
размере 2,7 млрд тенге. По прогнозу, ожи-
даемому в 2015 году, убыток составит 2,6 
млрд тенге. Убыточность регулируемых 
услуг сложилась в результате утверж-
денных тарифов ниже стоимости затрат 
по предоставлению услуг, которые не 
учитывают возможность получения при-
были. Устаревшие тарифы не обновля-
лись уже 17 лет, аж с 1998 года. Поэтому 
монополист выходит с предложением по-
высить их с 1 января 2016 года сроком до 
2020 года. И параллельно предлагает на 
утверждение свою инвестиционную про-
грамму развития. 

«В настоящее время для покрытия фак-
тических расходов предпрития действу-
ющие тарифы необходимо привести в со-
ответствие с нормами законодательства 
РК «О естественных монополиях». Аэро-
навигационное обслуживание воздушных 
судов по внутренним полетам предусма-
тривает затраты на уровне 1,1 млрд тенге. 
хотя, учитывая рост производственных 
показателей по итогам 2014 года, факти-

ческие расходы составили 2,5 млрд тен-
ге. И, соответственно, убыток сложился 
на уровне 1,6 млрд тенге. Минимальный 
допустимый уровень затрат на 2016 год 
предполагает увеличение только по фонду 
оплаты труда за счет индексации средней 
заработной платы и увеличения фактиче-
ской численности персонала. Таким об-
разом, сохранение расходов в тарифной 
смете на регулируемые услуги аэронави-
гационного обслуживания воздушных су-
дов, осуществляющих внутренние полеты 
в воздушном пространстве Казахстана, 
покроет убыток лишь на 633 млн тенге, 
сократив его всего на 30%», – рассказал о 
потерях своей организации заместитель 
гендиректора РГП «Казаэронавигация» 
Марат Дауталиев. 

Сам тариф для казахстанских авиа-
перевозчиков повысится на 44%. При 
этом, по заверению Дауталиева, доля 
аэронавигационного тарифа в стоимости 
авиабилетов совсем мала – всего 2%. По-
этому если авиабилеты и подорожают, 
то в среднем на 300-400 тенге. Макси-
мальная планка удорожания билетов со-
ставит 800 тенге. В самой же структуре 
аэронавигационного обслуживания вну-
тренних полетов наибольший удельный 
вес составляет доходность, полученная 
от авиакомпании «Эйр Астана», – 57%. 
Далее идет авиакомпания «Скат» – 25%. 
Доля самолетов других компаний равна 
оставшимся 18%. 

Презентуя проект инвестиционной 
программы республиканского предпри-
ятия на 5-летний период, Дауталиев отме-
тил, что она обойдется в 69,7 млрд тенге. 

«В рамках реализации инвестпрограм-
мы до 2020 года планируется приобре-
тение оборудования первичного и вто-
ричного радиолокационного комплекса, 
приобретение голосовой диспетчерской 
связи и инструментальной системы посад-
ки ILS. Также будет проводиться работа по 
строительству зданий в тех филиалах, где 
они находятся в неудовлетворительном 
состоянии. Строительство зданий с дис-
петчерской вышкой позволит улучшить 
обзорность взлетно-посадочной полосы в 
рамках принятой программы министер-
ства по инвестициям и развитию (МИР) 
по реконструкции аэропортов, компактно 
разместить персонал и диспетчеров, обе-
спечить необходимый уровень безопасно-
сти полетов, качественную эксплуатацию 
радиотехнического оборудования, значи-
тельно улучшить условия труда персона-
ла», – отметил Дауталиев. 

В частности, строительство новых со-
оружений планируется в аэропортах Ка-
раганды, Кокшетау, Кызылорды, Тараза, 
Усть-Каменогорска, Семея, шымкента, 

Павлодара, Актобе, Петропавловска и 
Жезказгана. 

посадка в $200
В свою очередь представители авиакомпа-
ний, среди которых право первого голоса 
было у «Эйр Астаны», доминирующей на 
внутреннем рынке авиауслуг, заметили, 
что чистая прибыль РГП «Казаэронавига-
ция» за 2014 год составила 9,8 млрд тенге, 
увеличившись по сравнению с 2013 годом 
на 6,9 млрд. По их словам, эти сведения 
они основывают на аудите республикан-
ского предпрития. К тому же, по их дан-
ным, компания получает вознаграждение 
за счет денежных средств, размещаемых 
в БВУ. Так, по итогам 2014 года РГП якобы 
получило 383 млн тенге финансовых до-
ходов. Между тем размещение денежных 
средств на депозитах в банках второго 
уровня в РГП «Казаэронавигация» отрица-
ют, поясняя, что деньги находятся лишь на 
расчетных счетах предпрития. 

Представители «Эйр Астаны» отмечают 
также, что вознаграждения для персонала 
РГП «Казаэронавигация» по итогам 2014 
года увеличились, составив 96 млн тенге.

«Было отмечено, что с 1998 года тарифы 
за аэронавигационное обслуживание не 
менялись. Однако забыли упомянуть, что 
в 2012 году постановлением правитель-
ства международные тарифы были выве-
дены из-под регулирования государством, 
что породило ряд достаточно весомых 
увеличений, то есть в 2012 году для казах-
станских авиаперевозчиков тарифы сразу 
увеличились на 26% по международным 
направлениям, плюс сейчас в 2016 году 
предусматривается увеличение тарифов 
на 47%, что в дальнейшем в совокупности 
даст просто колоссальное увеличение та-
рифов на международные направления. 
При этом с 1 июля 2012 года для казахстан-
ских авиакомпаний был отменен понижа-
ющий коэффициент, который предостав-
лялся для развития авиаперевозчиков, что 
привело к увеличению тарифов на 100%. 
Ставки «Казаэронавигации» каждый год 
меняются, и это в любом случае отражает-
ся на авиакомпаниях, которые несут нео-
боснованные расходы», – прокомментиро-
вал ситуацию со стороны авиакомпании 
«Эйр Астана» менеджер Евгений Аксенов.

По его словам, 90% дохода «Казаэрона-
вигация» получает за счет международной 
деятельности – с международных авиапе-
ревозчиков, тогда как доля внутренних пе-
релетов в портфеле «Казаэронавигации» 
составляет порядка 5-10%. А значит, даже 
если принять факт убыточности казах-
станского аэронавигационного провайде-
ра, какие бы сейчас тарифы на внутренние 
полеты не утверждали, внутренняя дея-

тельность компании все равно останется 
убыточной. 

«Какой бы уровень процентов монопо-
лист ни запрашивал, это не повлияет на 
приток денег, который в основном идет от 
международных авиаперелетов. А раз так, 
то стоит задуматься о целесообразности 
повышения тарифа на внутренние полеты 
в условиях сложившейся экономической 
ситуации. Ведь это приведет к тому, что 
авиаперевозчики начнут перекладывать 
расходы по тарифам на аэронавигацион-
ное обслуживание на пассажиров, кото-
рые станут платить больше за билеты на 
внутренние рейсы», – подчеркнул Аксенов. 

Старший вице-президент авиакомпа-
нии «Эйр Астана» по правительственным, 
законодательным вопросам и безопас-
ности Ербол Оспанов дополнил коллегу, 
заметив, что пассажиры «Эйр Астаны» те-
перь будут вынуждены платить на 800 
тенге больше за билет, ради оборудова-
ния, которым воспользуются другие ком-
пании. По его мнению, пассажиры «Эйр 
Астаны» теперь должны оплачивать поле-
ты таких самолетов, как АН-2, подобных 
ему самолетов и вертолетов.

Решение еще не принято
Между тем Алия Джумабаева, замести-
тель председателя КРЕМиЗК министер-
ства национальной экономики (МНЭ) 
– органа, которому предстоит решить 
судьбу нового тарифного плана «Казаэро-
навигации», добавила, что в мае 2015 года 
в Закон «О естественных монополиях» 
было внесено изменение. Оно обязывает 
субъект естественной монополии рабо-
тать по предельному уровню тарифов. 
Предельный уровень тарифов – это тот, ко-
торый утверждается на срок 5 и более лет. 
При установлении предельных тарифов 
должна быть утверждена и инвестицион-
ная программа на этот период. 

«Сейчас этот пятилетний проект ин-
вестпрограммы рассматривается, он будет 
отрабатываться с Комитетом гражданской 
авиации МИР РК, утверждаться он будет 
совместным приказом с уполномоченным 
отраслевым органом – МНЭ РК. Источ-
ником для реализации инвестиционной 
программы являются амортизационные 
отчисления и прибыль. «Казаэронавига-
ция» в целях обеспечения прозрачности 
обязана будет опубликовать свою инвест-
программу и оповещать о ходе ее реали-
зации. У нас лежит заявка РГП «Казаэро-
навигация», мы ее рассматриваем, как и 
проект их инвестиционной программы. 
Решение еще не принято, все, что каса-
ется предложений по модернизации, по 
использованию того или иного обору-
дования, еще предстоит отработать. Все 
эти мероприятия должны быть в первую 
очередь направлены на обеспечение без-
опасности полетов. Наконец, они должны 
быть увязаны в целом с развитием отрасли 
гражданской авиации в стране», – заявила 
Алия Джумабаева.

Виктор Елисеев:  
«Смерть телевидения – 
призрачная перспектива»

перенос номера. что абоненту 
делать со свободой?

Земля в иллюминаторе

олег ни

Телекоммуникации – очень динамичная и высоко-
конкурентная отрасль, изменения здесь проис-
ходят очень быстро. Чтобы оставаться лидером 

в этой сфере, нужно следить за мировыми трендами и 
новейшими достижениями, быть гибким, мобильным 
и готовым реагировать на новые вызовы, первым вне-
дряя передовые технологии. Укрупнение региональных 
филиалов является закономерным шагом для телеком-
муникационного оператора. Следуя тренду, АО «Ка-
захтелеком» объявило о начале реализации пилотного 
проекта по изменению системы управления в важных 
регионах присутствия. Принято решение объединить 
ГЦТ «Алматытелеком» с Алматинской областной Ди-
рекцией телекоммуникаций (ОДТ), а ГЦТ «Астанателе-
ком» – с Акмолинской ОДТ. Планируется, что из четырех 
филиалов будут сформированы два новых крупных ре-

гиональных подразделения. Укрупнение структур по-
зволит повысить управляемость компании и сократить 
издержки. Как говорится в сообщении компании, «эти 
изменения отвечают целям компании по повышению 
операционной эффективности управления, а также про-
водятся для повышения уровня обслуживания клиентов 
в указанных регионах».

Отметим, что изменение региональной структуры 
управления в сторону укрупнения единиц управления 
– распространенная практика среди ведущих компаний 
в мире, в том числе телеком-операторов. Через процесс 
пересмотра структуры в разные годы прошли многие 
крупные телекоммуникационные компании.

Решение об изменении системы управления являет-
ся частью масштабной программы компании по транс-
формации бизнеса. 

Напомним, в процессе трансформации АО «Казахте-
леком» опирается на три ключевых принципа: клиенто-

ориентированность, эффективность и скорость внедре-
ния инноваций. На практике для клиентов компании 
это значит повышение качества услуг и сервиса до уров-
ня лучших мировых практик и расширение линейки 
продуктов. Для достижения этих целей необходимо пе-
ресматривать и оптимизировать внутренние процессы. 
Именно этим задачам отвечает принятое решение.

Отметим, что в обновленном виде региональная 
структура наиболее полно отвечает как актуальным 
вызовам, стоящим перед бизнесом, так и потребностям 
клиентов. Изменения позволят уменьшить число уров-
ней принятия решения в административном аппарате, 
что придаст динамики реализации стратегии развития 
компании в данных регионах. Также ожидается, что 
в результате изменений в системе управления в двух 
стратегически важных регионах и за счет объединения 
лучших практик будут сохранены традиции и высокий 
уровень обслуживания абонентов.

«Казахтелеком» меняет 
региональную структуру
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В КИтАЕ нЕ 
оСтАнЕтСя БЕдных

Власти Китая заявили о планах полностью 
искоренить нищету до конца 2020 года, гово-
рится в сообщении Государственного совета 
КНР. В настоящее время, как передает BBC, 
около 70 млн граждан Китая живут за чертой 
бедности, причем подавляющее большинство 
из них проживает в сельской местности. Та-
ким образом, для выполнения плана властям 
необходимо добиться того, чтобы каждый ме-
сяц количество нищих сокращалось пример-
но на 1 млн человек. Как сообщает информа-
ционное агентство «Синьхуа», около 12,3 млн 
китайцев смогли выбраться из нищеты в 2014 
году (в 2011 году – 43,3 млн человек). План, ко-
торый будет обсуждаться в октябре, включает 
улучшение работы коммунальных служб, фи-
нансирование строительства сельских дорог и 
больниц. Китайские власти также планируют 
создавать дополнительные рабочие места для 
выпускников университетов, чтобы побороть 
безработицу, которая стала одной из причин 
замедления экономического роста в стране. 
В конце лета эксперты China Household Income 
Project (CHIP) праздновали победу в борьбе с 
бедностью в городах Китая: в 2013 году доля 
китайских горожан с доходами ниже прожи-
точного минимума составляла всего 1,6%, пи-
шет The Guardian. Официальный доклад CHIP 
будет обнародован лишь в следующем году. 
(vedomosti.ru)

уКРАИнА ЗАпРЕтИлА 
пЕРЕлЕты ИЗ Рф

Государственная авиационная служба 
Украины в связи с непредставлением ответа 
от Федерального агентства воздушного транс-
порта Российской Федерации (Росавиация) с 
объяснением причин ограничения полетов 
украинским авиакомпаниям приняла реше-
ние о полном прекращении воздушного сооб-
щения между Украиной и Россией с 25 октября 
2015 года, сообщила пресс-служба министер-
ства инфраструктуры Украины в понедель-
ник. Ранее санкции не касались ряда россий-
ских авиакомпаний, в том числе «Ютэйра». 
«Такая мера будет применена ко всем россий-
ским авиакомпаниям и будет действовать до 
отмены запретов, введенных авиационными 
властями Российской Федерации по отноше-
нию к украинским авиакомпаниям. После 
отмены запретов российской стороной рос-
сийские авиакомпании, которые не попали в 
санкционный список, смогут осуществлять 
полеты в Украину», – говорится в сообщении 
министерства. 28 сентября стало известно, 
что премьер-министр России Дмитрий Мед-
ведев поручил проработать вопрос о введении 
ответных ограничительных мер в отношении 
украинских авиакомпаний. (vedomosti.ru)

доРогИЕ СтРАноВыЕ 
БРЕнды

Самым дорогим страновым брендом в мире 
вновь стали СшА, с огромным отрывом опере-
див Китай, тогда как Россия и Украина вошли 
в пятерку стран с наихудшей динамикой за 
последний год, говорится в пресс-релизе ком-
пании Brand Finance. Компания оценила стои-
мость бренда СшА в 19,7 трлн долларов. Оценка 
включает в себя самые разнообразные показа-
тели, включая ВВП, инвестиционную при-
влекательность, бизнес-климат и т. п. Помимо 
масштаба американской экономики, авторы 
исследования выделяют огромный рынок сбы-
та в СшА, участники которого готовы перепла-
чивать за товары с маркировкой Made in USA, а 
также наличие множества компаний, которые 
сами по себе являются ценными брендами – к 
ним относятся, в частности, Disney, Apple и 
Coca-Cola. Китай, второй по стоимости бренд в 
мире, за минувший год потерял 1% стоимости 
и теперь оценивается в 6,31 трлн долларов про-
тив 6,35 трлн долларов годом ранее. Это свя-
зано с замедлением темпов роста экономики 
страны, а также падением цен на сырье в мире. 
В пятерку самых дорогих страновых брендов 
также входят Германия (4,17 трлн долларов, 
-4%), Великобритания (3,01 трлн долларов, 
+6%) и япония (2,54 трлн долларов, +3%). Наи-
более впечатляющий рост среди стран первой 
десятки продемонстрировала Индия (+32%), 
которая теперь занимает 7-ю строчку рейтинга 
с показателем 2,14 трлн долларов. Россия «поде-
шевела» на 31%, до 810 млрд долларов, и теперь 
занимает лишь 18-ю позицию. В прошлом году 
она была 12-й, стоимость российского бренда 
оценивалась в 1,18 трлн долларов. На стои-
мости бренда страны отразилось ее участие в 
конфликте в Сирии и неоднозначная оценка 
ее роли в конфликте на Украине, отмечают в 
Brand Finance. Второе место делят швейцария 
и ОАЭ (84,9 пункта), далее следуют Финляндия 
(85,7 пункта) и Новая Зеландия (85,6 пункта). 
Бренд «Казахстан» на 44 месте и оценивается 
в 175 млрд долларов. Отметим, что в прошлом 
году эту сумма составляла 164 млрд. долларов. 
(«Интерфакс-Казахстан»)

ВыБоРы В БЕлАРуСИ

Действующего главу Беларуси Алексан-
дра лукашенко на президентских выборах 
поддержали более 80% избирателей. Соот-
ветствующие данные экзитполов озвучены 
в эфире белорусских телеканалов. Директор 
Института социологии Национальной акаде-
мии наук Беларуси Игорь Котляров озвучил 
результаты экзитпола в эфире телеканала «Бе-
ларусь-1». «Результаты экзитпола Института 
социологии явно предсказуемые: на первом 
месте – Александр лукашенко, за него отдали 
свой голос 82,9% избирателей. Процент от-
данных голосов за трех остальных кандидатов 
в президенты - в пределах социологической 
ошибки, – отметил Игорь Котляров. – Так, за 
Сергея Гайдукевича проголосовали 4,8%, за 
Татьяну Короткевич – 4,3%, за Николая Улахо-
вича – 2,1%. Против всех – 5,9%», – проинфор-
мировал он. Как сообщил директор Институ-
та сравнительных социальных исследований 
«Евразийский барометр» Кристиан херпфер, 
были опрошены 11 тыс. 896 граждан. Ответы 
распределились следующим образом: первое 
место занял Александр лукашенко, набрав 
80,3%, второе место – Татьяна Короткевич, на-
брав 5,6%, третье место – Сергей Гайдукевич, 
набрав 5,1%, четвертое место занял Николай 
Улахович, набрав 1,9%. (Белта)
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RenaUlt ВоЗРодИт 
«МоСКВИч»

Французская компания может возродить 
«Москвич» как бюджетный бренд, под которым 
будут производить автомобили уровня Duster, 
Sandero, Logan. Компания Renault подала в Ро-
спатент заявки на товарные знаки «Москвич» 
– всего 8 обозначений: от тех, что использова-
лись на первом массовом советском легковом 
автомобиле «Москвич-400», и до последних 
моделей АЗлК – «Святогор» и «Князь Влади-
мир». Заявки от ЗАО «Рено Россия» поступили 
7 октября 2015 года, перечислены логотипы и 
текстовые обозначения, под которыми обан-
кротившийся в 2006 году завод «Москвич» ра-
нее выпускал свою продукцию. Сроки защиты 
этих товарных знаков уже истекли (например, 
право ОАО «Москвич» на стилизованный под 
букву «М» зубец кремлевской стены истекло в 
2004 году), и к настоящему времени весь этот 
брендовый комплекс бесхозный, утверждает 
руководитель отдела товарных знаков компа-
нии Patentus лариса Грудина. Для Renault в Рос-
сии новый дочерний бренд сейчас необходим 
по многим причинам, и главная из них – повы-
шение ценности самой марки Renault, уверен 
аналитик «ВТБ-Капитал» Владимир Беспалов. 
«Скорее всего, «Москвич» понадобился фран-
цузам, для того чтобы отделить свои россий-
ские бюджетные модели от среднеценовых. В 
Европе Logan, Duster и Sandero французы про-
дают под брендом дочерней венгерской марки 
Dacia. А в России эти недорогие машины на-
кладывают отпечаток на весь модельный ряд 
Renault. («Известия»)

ЕС ЗАМоРоЗИт 
САнКЦИИ  
К БЕлАРуСИ

Евросоюз может в ближайшее вре-
мя снять санкции с Беларуси и президен-
та Александра лукашенко. Решение за-
висит от хода выборов главы государства 
На днях ЕС снял санкции с активов прибли-
женного к власти белорусского бизнесмена 
Юрия Чижа. Ограничительные меры в отно-
шении двух его компаний – ООО «Трайпл» и 
футбольного клуба «Динамо» –были введены в 
2012 году. Теперь же они отменены, поскольку 
Совет Европы не смог представить доказатель-
ства «финансовой поддержки авторитарных 
белорусских властей» компаниям Чижа «в об-
мен на содействие его бизнесу». Кроме того, 
в июле 2015 года Евросоюз дважды сократил 
черный список белорусских чиновников и 
юридических лиц, выведя из-под санкций 26 
человек и четыре компании, принадлежащие 
Чижу. Из санкционного списка вычеркнули в 
основном бывших чиновников, в том числе и 
занимавших высокие должности. Напомним, в 
августе этого года Александр лукашенко при-
нял решение о помиловании и освобождении 
из заключения бывшего кандидата в президен-
ты Николая Статкевича, а также еще пяти по-
литзаключенных. Однако вслед за этим источ-
ник в «институтах ЕС» сообщил журналистам, 
что санкции в отношении Беларуси Евросоюз 
отменять не собирается – речь может идти 
только о временной заморозке ограничений. 
Позже дипломатические источники уточнили, 
что ЕС может заморозить запрет на выезд лука-
шенко с территории Беларуси. Эта мера может 
быть распространена не только на главу госу-
дарства, но и на судей и политиков, близких к 
президенту. Санкции, которые действуют в от-
ношении 25 белорусских компаний, тоже при-
остановят, полагают диписточники. В то же 
время эмбарго на поставки оружия Беларусью 
останется. (newsru.com)

КИтАй ЗАпуСтИл 
плАтЕЖную 
СИСтЕМу

Центральный банк Китая запустил в чет-
верг собственную международную платежную 
систему CIPS (Chinese International Payment 
System). Первой транзакцией, выполненной в 
новой системе, стал перевод, совершенный из 
Китая в люксембург шведской IKEA, сообщил 
китайский Standard Chartered Bank. Сделка 
была совершена через час после того, как CIPS 
была запущена. Запуск CIPS позволит устра-
нить одно из самых больших препятствий 
на пути интернационализации юаня и зна-
чительно увеличит мировое использование 
китайской валюты за счет сокращения тран-
закционных издержек.«CIPS повысит связь 
Китая с глобальной финансовой системой, 
обеспечивая высокоэффективную платформу 
для трансграничного использования юаня», — 
приводит агентство слова Майкла Вронтами-
тиса из Standard Chartered Bank. Межбанков-
ской системы передачи информации SWIFT, в 
августе доля юаня в международных платежах 
(по стоимости транзакций) составила 2,79% 
(против 2,34% в июле), что позволило китай-
ской валюте впервые в истории обойти по это-
му показателю японскую иену.  (РБК)

СпРоС нА Золото  
В КИтАЕ 

Спрос на золото в Китае в ближайшие годы 
будет показывать рост, несмотря на негатив-
ную динамику 2014 года и первого полугодия 
2015 года, надеется Китайская ассоциация по 
золоту (China Gold Association, CGA). «Исклю-
чая непредвиденные факторы влияния, общий 
спрос на натуральное золото в Китае в ближай-
шие несколько лет будет показывать продол-
жительный устойчивый рост», – заявил вице-
президент и генсекретарь CGA Чжан Биннань, 
выступая на горнопромышленном форуме 
Minex 2015. По итогам 2014 года потребление 
золота в Китае упало на 24,68% до 886,09 тонн. 
CGA объясняет это высокой базой сравнения 
– в конце 2013 года цены на золото упали, что 
вызвало существенный рост спроса. В первом 
полугодии 2015 года потребление драгметалла 
в Китае сократилось на 1,42% до 561,35 тонн. 
Спрос со стороны ювелиров составил 412,29 
тонн (снижение на 3,26%), со стороны промыш-
ленных потребителей - 46,93 тонн, инвестиции 
в слитки и монеты - 102,13 тонн. Производство 
золота в Китае в первом полугодии 2015 года 
выросло на 8,37% до 228,735 тонн, в 2014 году – 
на 5,52% до 451,799 тонн. (vedomosti.ru)
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Внесены изменения в перечень 
импортируемых товаров, по 
которым ндС уплачивается 
методом зачета

 
приказом министра национальной 
экономики Республики Казахстан от 
24 августа 2015 года № 616 внесены 
изменения и дополнения в приказ 
министра национальной экономики 
Республики Казахстан от 13 февра-
ля 2015 года № 93 «об утверждении 
перечня импортируемых товаров, по 
которым налог на добавленную стои-
мость уплачивается методом зачета в 
порядке, установленном Кодексом Ре-
спублики Казахстан от 12 июня 2001 
года «о налогах и других обязатель-
ных платежах в бюджет» (налоговый 
кодекс)», Законом Республики Казах-
стан от 10 декабря 2008 года «о вве-
дении в действие Кодекса Республики 
Казахстан «о налогах и других обяза-
тельных платежах в бюджет» (налого-
вый кодекс)», и правил его формиро-
вания»

 
В Перечне импортируемых товаров, по ко-
торым налог на добавленную стоимость 
уплачивается методом зачета, отдельные 
строки изложены в новой редакции, в 
частности, изменена последняя цифра в 
коде товара по ТН ВЭД ТС.

Также Перечень дополнен строками с 
порядковыми номерами 225-1, 225-2, 225-
3, 225-4, и 225-5 следующего содержания:

№ п/п наименование Код товара по  
       тн ВЭд тС
225-1 Части  8716 90
225-2 шасси  8716 90 100 0
225-3 Кузова  8716 90 300 0
225-4 Оси 8716 90 500 0
225-5 части прочие 8716 90 900 0

Приказ вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
- с 17 октября 2015 г.

Запрет рубок в саксауловых 
насаждениях введен до 2018 года 

приказ председателя Комитета лесно-
го хозяйства и животного мира Мини-
стерства сельского хозяйства Респу-
блики Казахстан от 13 августа 2015 
года № 211 «о запрете рубок в саксау-
ловых насаждениях на участках госу-
дарственного лесного фонда» (не вве-
ден в действие)

Приказом запрещены все виды рубок в 
саксауловых насаждениях на участках го-
сударственного лесного фонда Республи-
ки Казахстан до 31 декабря 2018 года.

Рекомендовано акимам областей в 
установленном законодательством поряд-
ке принять необходимые меры по реали-
зации приказа и организовать работу по 
плантационному выращиванию древес-
ных и кустарниковых пород на участках 
государственного лесного фонд, а также 

по предоставлению земельных участков 
физическим и негосударственным юри-

дическим лицам для частного лесоразве-
дения. 

Валентина нейштет

Относительно свободной нишей в 
легкой промышленности остается 
пошив спецодежды. Однако к этому 

сегменту уже присматриваются иностран-
ные компании.

«Сейчас Казахстан активно развивается, 
и у компаний, занятых в сфере пошива спец-
одежды, есть все шансы занять определен-
ную долю на рынке», – говорит Юха лаурио, 
президент финской компании Lindstrom. По 
его словам, крупная компания может вы-
расти до больших объемов сбыта, если она 
создаст мощную торговую инфраструктуру 
и сформирует надежную систему коопера-
ции с партнерами и клиентами. 

Финский игрок Lindstrom зашел на ры-
нок относительно недавно и уже владеет 
контрактами на поставку спецодежды для 
более чем 30 компаний, имеющих свои 
офисы в Казахстане. К целевым отраслям 
компании можно отнести автомастер-
ские и автомобильные дилерские центры, 
пищевую промышленность, розничную 
торговлю, строительную индустрию, 
фармацевтику, а также металлургию и 
нефтяную промышленность. Компания 
планирует обслуживать клиентов в Алма-
ты и области, а позже покроет и остальные 
регионы страны.

У себя на родине компания Lindstrom 
создала текстильное производство, кото-
рое может производить спецодежду, начи-
ная от изготовления ткани и заканчивая 
сервисной поддержкой эксплуатируемых 
изделий. Как выяснилось, кройку, пошив 
и весь мануфактуринг компания осущест-
вляет за рубежом. Однако в последующем 
Lindstrom планирует налаживать постав-
ки с местным производителем. 

«Так как мы только зашли на казахстан-
ский рынок, пока у нас не налажена сеть 

местных поставок. Ту спецодежду, которую 
мы предлагаем нашим клиентам, мы им-
портируем. Думаю, постепенно будет нала-
жена сеть по работе с местными поставщи-
ками, и мы сможем предлагать уже нашу 
спецодежду, используя казахстанское сы-
рье в производстве», – признается лаурио. 

В идеале спецодежда должна удовлет-
ворять нескольким условиям: соответ-
ствовать нуждам компании и характеру 
работы, разрабатываться с учетом особен-
ностей фигуры работника, а также изго-
тавливаться в варианте, утвержденном 
согласно стандартам качества.

Главной причиной, тормозящей раз-
витие отечественного рынка спецодеж-

ды, остается менталитет руководителей, 
которые мало заботятся о внешнем виде 
персонала на предприятии. Основная 
же доля заказчиков приходится на ино-
странные компании, для которых важны 
корпоративный имидж и единообразие 
спецодежды на всех этапах производства. 
Очевидно, что дальнейшее развитие про-
изводства спецодежды пойдет в основном 
направлении – расширении круга корпо-
ративных заказчиков этой продукции в 
Казахстане. Специфика рынка остается 
напрямую зависимой от обстановки в от-
ечественном хозяйстве в целом. Объемы 
займет тот, кто сумеет четко отследить от-
расль-лидер в конкретный момент.

Сервис по аренде спецодежды Lindstrom 
включает в себя пошив, логистику, ре-
монт, стирку, обслуживание и правиль-
ную утилизацию спецодежды. Кроме это-
го, компания предлагает услуги по аренде 
спецодежды для компаний вне зависимо-
сти от размера или сферы деятельности. 
Концепция позволяет гибко и быстро 
увеличивать мощности, исходя из потреб-
ностей компаний-партнеров. Отметим, 
что финский производитель обеспечивает 
спецодеждой 2 млн человек у себя на роди-
не. Для справки: население Финляндии со-
ставляет 5 млн человек. То есть фактиче-
ски компания обеспечивает спецодеждой 
40% работающего населения.

 Валерий Сурганов

Казахстанский средний класс пере-
живает своеобразный момент исти-
ны. С одной стороны, его приободря-

ют и подгоняют, пытаясь вдохнуть больше 
уверенности призывами к увеличению 
доли МСБ в бюджете и ВВП страны. Из по-
следних задач – увеличить рост налогов от 
МСБ в госказне до 50% к 2050 году. В то же 
время известные экономические события 
августа и повсеместное увеличение нало-
говой нагрузки на бизнес вряд ли сделают 
безоблачным развитие предприниматель-
ства и, как следствие, зацементируют от-
ечественный средний класс.

небедные, но и несредние
Символично, что инициатором дискурса 
о среднем классе в Казахстане выступил 
выпускник программы «Болашак» и ли-
дер общенационального движения «Ка-
захстан- 2050» Данат Жумин. Он заметил, 
что у нас к среднему классу себя причис-
ляют люди, которые на Западе остава-
лись бы далеко позади или находились бы 
глубоко ниже среднего уровня. В идеале 
средний казахстанец, по его мнению, – 
это человек, имеющий стабильную рабо-
ту на госслужбе, в нацкомпании или част-
ном секторе, получающий 100-150 тыс. 
тенге и передвигающийся на автомобиле 
Hyundai и один раз в год позволяющий 
себе отдохнуть в Турции или Таиланде. 
При этом, как отметил Жумин, очень ча-
сто обладающий личным авто и способ-
ный раз в год провести отпуск за рубе-
жом казахстанец не владеет собственной 
жилплощадью. В лучшем случае живет в 
квартире, взятой в ипотеку, а то и вовсе 
арендует жилье.

Интересно, что ряд экспертов согласи-
лись с мнением, что отечественный сред-
ний класс – понятие весьма эфемерное, 
вмещающее в себя массу проявлений и 
противоречий. В частности, столичные 
эксперты пришли к выводу, что казахстан-
ский мидл-класс лучше воспринимать не 
столько по экономическим критериям, 
сколько по определенным самоощущени-
ям. Так, главный научный сотрудник Ка-
захстанского института стратегических 
исследований (КИСИ) леся Каратаева за-
метила, что людей, которые причисляют 
себя к среднему классу в РК, достаточно 
много – почти 90% населения, которые 
хотят достойной жизни и всячески стара-
ются достичь этого уровня. Однако после 
августовской девальвации возможности 
нашего среднего класса резко сократи-
лись.

По ее словам, в идеале средний класс 
– это казахстанцы, которые готовы брать 
на себя ответственность. Это не оторван-
ная от действительности активная часть 
общества, лишенная патерналистских на-
строений. Напротив, это самостоятельное 
гражданское общество.

Между Молдовой и Румынией
Что же касается экономических показа-
телей, то мы попросили внести ясность 
в настоящее и будущее среднего класса 
Казахстана еще нескольких экспертов. По 
мнению Жанар Джандосовой, директора 
центра исследований «Сандж», доля вклада 
МСБ в ВВП страны очень сильно зависит от 
цен на нефть. Когда они высокие, доля МСБ 
падает, а когда цены низкие – растет. По-
этому, если цены на нефть сильно упадут, 
то доля вполне может возрасти – до 50%. По 
оценке Джандосовой, доля МСБ в нефтяной 
Атырауской области – всего 8,5%, Караган-
динской – 12%, ВКО – 14%, Актобе – 17%, 
Мангистау – 17%, в Алматы – 30%, тогда 
как в Астане – целых 59%. хотя в среднем 
по стране это значение составляет 25%. 
При этом лучшим показателем, чем вклад 
в ВВП, может быть производство товаров и 
услуг МСБ на душу населения региона. 

«Структура среднего класса в Казахста-
не, конечно, отличается от других стран, 
но все же, думаю, что туда входят и вла-
дельцы малого бизнеса, и наемные работ-
ники средне-крупных компаний, часть 
чиновников. Критерии – уровень дохода, 
позволяющий приобрести недвижимость 
в короткий срок, ответственность за при-
нятие решений на своем месте, образ жиз-
ни», – считает Жанар Джандосова.

В свою очередь директор консалтин-
говой компании Qncepto Олег Алферов 
напомнил, что раньше авторы марксист-
ско-ленинской теории со свойственной 
им широтой относили к среднему клас-
су всех, кто не вписывался в дихотомию 
«пролетарий – буржуа». Включая бедней-
ших крестьян. Более поздние исследова-
тели классового неравенства выработали 
куда более витиеватые модели описания 
среднего класса. Согласно оценке дирек-
тора Qncepto, в общем виде можно обозна-
чить три критерия принадлежности к это-
му сословию. Первый – высокий уровень 
профессиональной квалификации. Вто-
рой – доходы, позволяющие формировать 
сбережения. И третий – наличие собствен-
ности, которая способна приносить доход.

«Однако целый ряд социальных групп, 
которые по профессиональному призна-
ку в развитых обществах традиционно 
относятся к среднему классу, в условиях 
Казахстана из этой группы выпадают на 
основе имущественного ценза. Если в СшА 
университетский профессор с его средним 
месячным окладом $8 тыс., выплаченной 
ипотекой и двумя автомобилями на семью 
будет отнесен социологом к upper-middle, 
то в Казахстане, по данным министерства 
образования и науки, средняя заработная 
плата преподавателя вуза немногим пре-
вышает 80 тыс. тенге. Даже с учетом кор-
рупционных доходов социолог не сумеет 
вписать рядового работника казахстанско-
го вуза в страту «верхнего среднего класса» 
в классификации его американских кол-
лег», – прокомментировал Олег Алферов.

По его словам, большинство исследова-
телей в качестве ключевого критерия для 
представителей среднего класса выделяют 
также высокие стандарты потребления: 
пользование платными образовательными 
и медицинскими услугами, возможность 
регулярных путешествий. Однако «полевые 
исследования» начиная с 2010 года свиде-
тельствуют, что напротив трех названных 
пунктов галочки в анкете смогут поставить 
не более 15% граждан Казахстана. 

При этом есть и нематериальный кри-
терий, причем вполне существенный. Это, 
действительно, самоидентификация. 

«Вы можете иметь собственный бизнес, 
накопления, высокие профессиональные 
навыки, но не приписывать себя к средне-
му классу как социальной группе. Такой 
взгляд на общество нередко свойственен 
представителям отечественного чиновни-
чества. Они зачастую уступают соблазну 
отнести себя этажом выше по лестнице со-
циальной иерархии», – заметил Алферов.

В то же время глава консалтинговой 
компании считает, что менее изощренный 
подход к феномену среднего класса испо-
ведуют экономисты Всемирного банка. К 
примеру, в минувшем году этот институт 
оценил доходы граждан в государствах 
Европы и Центральной Азии. Изучая 
структуру доходов населения, эксперты 
ВБ используют самое крупное «сито» – к 
категории среднего класса сегодня они 
относят все домохозяйства, расходующие 
более $10 в день по паритету покупатель-
ской способности.

Со знаком плюс в этом рейтинге лидиру-
ют Беларусь, страны Балтии, Венгрия и Рос-
сия. Доля среднего класса по классификации 
Всемирного банка в названных государствах 
достигает 53-80%. В отношении Казахста-
на выводы ВБ просты и неутешительны. А 
именно: не все государства со средним уров-
нем дохода могут быть названы «странами 
среднего класса». Достаточно взглянуть на 
показатели Бразилии и Коста-Рики – эконо-
мик с уровнем душевого дохода, предельно 
близким к значению Казахстана на момент 
подготовки доклада Всемирного банка. Доля 
среднего класса в структуре населения этих 
государств достигала 37% и 45% соответ-
ственно. Показатели довольно скромные 
даже на фоне российских 53%. 

«Однако эти цифры представляются 
вполне внушительными, когда мы нахо-
дим на шкале доходов Казахстан. Он рас-
положился между Молдовой и Румынией 
– по оценке Всемирного банка, доля пред-
ставителей среднего класса, расходующих 
более $10 в день, в РК не превышает 16%», 
– констатировал Олег Алферов.

К тому же, как полагает глава Qncepto, 
после уплаты «девальвационного налога» 
в 2015 году и эта цифра утратила актуаль-
ность на фоне снижения покупательной 
способности национальной валюты. Если 
же применить более объективные соци-
ально-экономические критерии, опреде-

ляющие контуры среднего класса, – нали-
чие собственности, сбережений, доступ к 
платным услугам, станет понятно: сред-
ний класс в Казахстане – разновидность 
меньшинства. «Тот же Всемирный банк 
сообщает нам, в каком социальном кон-
тексте эта группа формируется: 48% на-
селения республики ежедневно расходует 
от $5 до $10, а более трети населения до-
вольствуется менее чем $5 в день», – под-
вел итог Олег Алферов.

Возрастной пик
Другой эксперт, президент ОФ «Eurasian 
Expert Council» Чингиз лепсибаев также со-
лидарен с тем, что по итогам девальвации и 
ее возможного продолжения доля среднего 
класса в Казахстане неизбежно сократится, 
причем не менее чем на половину. Уже сей-
час потребительский спрос упал, это при-
ведет к сокращению потребления в сфере 
услуг и к дальнейшему сокращению бизне-
са в этой сфере, а значит и доходов среднего 
класса, как такового, уверен лепсибаев. 

Изменится ситуация, по его предполо-
жению, не раньше чем в ближайшие 2-3 
года, когда бизнес и население адаптиру-
ются под новые экономические реалии, в 
том числе ВТО, ЕАЭС, и начнут зарабаты-
вать в новом формате.

«На фоне относительно высоких в дол-
ларовом отношении заработных плат в Ка-
захстане всегда были крайне завышенные 
цены на всю линейку товаров и услуг, на-
чиная с базового – цены на нефтепродук-
ты. Исключением здесь являются лишь 
услуги ЖКх, но и тут есть неблагоприят-
ная динамика. В итоге при доходах в разы 
меньше, чем, к примеру, в Западной Евро-
пе, мы тратим на аналогичные товары и 
услуги иногда в разы больше, особенно это 
касается покупки жилья. Причина здесь 
в отсутствии производственной базы на 
огромную номенклатуру товаров и зача-
стую нерыночный характер ценообразо-
вания», – охарактеризовал ситуацию пре-
зидент Eurasian Expert Council. При этом, 
по его мнению, до недавнего времени у 
нас были завышенные заработные платы и 
крайне низкая эффективность труда, а ны-
нешний кризис привел, к сожалению, все к 
истинному положению вещей.

«Все наши соседи, кроме РФ, живут мно-
го беднее, но это сомнительный повод для 
гордости. В Западной Европе к категории 
среднего класса относится 70% населения. 
У нас, если посмотреть реально, – где-то 
15% граждан. Это показывает всю специфи-
ку нашей экономики и современной исто-
рии: у нас представители среднего класса 
преимущественно граждане 35-45 лет, в 
основном находящиеся на пике карьеры в 
бизнесе и на государственной службе. хотя 
за рубежом это в основном люди старше 35 
и пенсионеры», – резюмировал лепсибаев.

Как видим, казахстанские эксперты со-
шлись во мнении в том, что сравнивать 
отечественный мидл-класс с его аналогом 
в развитых странах крайне сложно в силу 
самобытности и эксклюзивности этого 
явления в наших широтах. Однако никто 
не спорит с тем фактом, что эта экономи-
ческая страта общества после девальваци-
онных процессов начнет существенно те-
рять в массе. Пусть и небольшой, но все же 
существующий средний класс в РК начнет 
сокращаться, так как будут сокращаться 
его возможности.

Елдос Кулумбетов

В понедельник нобелевский 
комитет присудил премию 
по экономической науке 

профессору принстонского 
университета Энгусу дитону за 
анализ взаимосвязи потребления, 
бедности и благосостояния 
населения

Ученый не упоминался среди основных 
претендентов на получение премии в этом 
году. В частности, его не было в прогнозе 
Thomson Reuters (компания ежегодно со-
ставляет прогнозы лауреатов на основе 
научного анализа цитирования в рамках 
Web of Science). Однако он был представ-
лен вместе с Тони Аткинсоном из Оксфор-
да в одном из прошлых списков Reuters «за 
эмпирические исследования потребле-
ния, доходов и сбережений, бедности и 
здоровья и благосостояния людей». Дитон 
также выступал на нобелевском симпози-
уме по теме «Экономический рост и раз-
витие» в 2012 году. Их проводят отчасти 
для того, чтобы комитет и его эксперты 
могли увидеть всех, кто внес значитель-
ный вклад в науку на эту тему. Участники 
таких симпозиумов являются реальными 
кандидатами на премию. 

Дитон, по мнению Нобелевского коми-
тета, внес особый вклад в изучение инди-
видуальных решений потребителей и по-
нимание индивидуального потребления. 

«Увязав необобщенный выбор инди-
видуума с агрегированным результатом 
этого выбора, исследования Дитона изме-
нили области микро- и макроэкономики, 
а также экономики развития», – говорится 
в релизе. 

Комитет выделяет три направления ис-
следований, за которые Дитону дали пре-
мию: «почти идеальная система спроса», 

гипотеза перманентного дохода, измере-
ние бедности.

«почти идеальная система 
спроса»
Дитон в статье, опубликованной в 1980 году 
в The American Economic Review, в соавтор-
стве с Джоном Мюльбауэром (профессор 
экономики Оксфордского университета), 
представил так называемую систему поч-
ти идеального спроса. В статье, объяснил 
РБК Сергей Измалков, профессор эконо-
мики и председатель ученого совета РЭш, 
экономисты пытались решить следующую 
проблему: в начале 1980-х годов и в конце 
1970-х базовые модели микроэкономики 
фокусировались на «типичном потреби-
теле» – условно говоря, отталкивались от 
предпосылки, что в стране есть множество 
одинаковых потребителей. хотя в реально-
сти потребители разные, невозможно от-
следить каждого из них. Дитон предложил 
промежуточный вариант: построить мо-
дель поведения потребителей – что покупа-
ют и как они себя ведут – в зависимости от 
дохода, а потом уже агрегировать. 

«Дитон также продемонстрировал, – 
пишет в своем блоге Константин Сонин, 
профессор Чикагского университета и 
ВшЭ, – используя данные за столетие по-
требления в Англии, что как раз от раци-
ональности отказываться нет необходи-
мости – гораздо важнее иметь хорошую 
процедуру выбора «представителя». Чем 
в более мощный микроскоп мы смотрим, 
чем больше деталей различаем, но если 
мы не умеем эти детали агрегировать, в 
мощности микроскопа и объеме материа-
ла толку мало».

Доцент Международного института 
экономики и финансов ВшЭ Алексей Бе-
лянин считает, что модель также может 
использоваться при анализе конкуренции 
между фирмами на однородном рынке – 
например, для косвенной оценки рыноч-
ной власти в зависимости от того, как ре-

агируют рыночные продажи на ценовую 
политику каждой из компаний в отрасли. 

гипотеза перманентного дохода
Это стандартная теория, выведенная дру-
гими нобелевскими лауреатами Милтоном 
Фридменом (1976 год) и Франко Модилья-
ни (1985 год), говорит о том, что рацио-
нальные люди должны сглаживать потре-
бление во времени, занимая под будущие 
доходы, и отдавая долги, когда эти доходы 
вырастут. Дитон взялся проверить одно 
из ключевых следствий теории – если она 
верна, то колебания потребления должны 
быть больше, чем колебания доходов. В сво-
их работах Savings and Liquidity Constraints 
(1991) и Life-Cycle Models of Consumption: 
Is the Evidence Consistent with the Theory? 
(1987) он показал, что это утверждение не 
подтверждается эмпирически. 

В 1987 году Дитон показал, что ожи-
даемый рост потребления положительно 
связан с процентной ставкой, однако в 
агрегированных данных это соотношение 
не сохраняется. Он также продемонстри-
ровал, что домохозяйства сталкиваются с 
ограничениями возможности заимствова-
ния – факт, который не входил в стандарт-
ные теории того времени.

Измерение бедности
Одна из важных составляющих работы 
Дитона – использование данных опросов 
домохозяйств для измерения бедности и 
уровня жизни. Благодаря исследованиям 
ученого, как отмечает РБК, микроэконо-
метрический анализ стал базой современ-
ной экономики развития.

Нобелевский комитет назвал Дито-
на одним из основателей современного 
микроанализа в экономике развития, но, 
как замечает Сонин, «Дитон среди проче-
го критикует экспериментальный подход 
к микроанализу – основные проблемы (не 
понимая исходной зависимости, невоз-
можно правильно интерпретировать дан-

ные) сохраняются и при полевых экспери-
ментах, и при лабораторных». 

Основным измерением бедности в 
странах с низким уровнем дохода остава-
лось потребление. При этом существовала 
проблема отсутствия информации как о 
ценах, так и о качестве товаров. Из данных 
опросов домохозяйств, которые включа-
ют расходы на товары и их количество в 
потребительских корзинах в единицах, 
можно посчитать стоимость одной такой 
единицы. Экономист смог продемонстри-
ровать, что из этих показателей можно вы-
вести рыночные цены.

Богатые и бедные имеют свои поведен-
ческие особенности потребления разных 
продуктов. Они будут различаться в зависи-
мости от места и времени. Государствам для 
борьбы с бедностью, пишет издание Vox, не-
обходимо точно понимать, как это явление 
проявляется на местах. Недостаточно уста-
новить черту бедности на уровне 1 доллар и 
90 центов в день и смотреть, какие данные 
получаются по всему миру. Нужно пони-
мать, что такое 1 доллар и 90 центов в день в 
Нигерии, в Непале, в Нанкине.

После публикации работы Дитона Data 
and Dogma: The Great Indian Poverty Debate 
(«Данные и догма: жаркие споры вокруг 
индийской бедности», 2005) в Индии пе-
ресмотрели существовавшие показатели 
цен, с использованием методологии, осно-
ванной на работах Дитона. В этой работе 
экономист доказал важность независимых 
статистических исследований для трезвой 
оценки успешности экономических ре-
форм в стране. Дитон пишет о серьезном 
конфликте между данными правитель-
ства и цифрами сторонних исследовате-
лей: бедность в сельских районах оказа-
лась значительно выше, чем следовало из 
предыдущих оценок. Ученый также по-
казал, что данные национальных счетов 
переоценивают потребление, а данные 
опросов – недооценивают, и что реальные 
цифры находятся где-то между ними.

Адина Байкинова

Испытывая дефицит тенговой лик-
видности, застройщики не хотят 
работать в убыток в ожидании 

очередной девальвации и уж тем более 
сокращать из-за этого свою маржу. Тем 
временем на рынке появляются вбросы 
с полярными сценариями развития. Вот 
и Ассоциация застройщиков Казахстана 
(АЗК) прогнозирует дефицит первичного 
жилья в ближайшие два-три года. Всему 
виной макроэкономическая ситуация в 
стране, а также тенденция, наметившая-
ся задолго до случившегося. Количество 
предложений на первичном рынке сокра-
щается, а тенденция – усиливается. По 
данным АЗК, последние полгода количе-
ство предложений на первичном рынке 
сократилось на 20%. 

«Несмотря на то, что в августе 2015 
года мы достигли рекордного количества 
введенного в эксплуатацию жилья – око-
ло 720 тысяч квадратных метров, строи-
тельные компании заморозили все новые 
проекты. Это стало следствием удорожа-
ния стройматериалов и услуг, ответной 
реакцией на имеющее место девальваци-
онное давление и волатильность рынка, а 
также следствием отсутствия четкой госу-
дарственной программы по развитию жи-
лищного строительства в РК», – рассказал 
Аслан Тукиев, исполнительный директор 
Ассоциации застройщиков Казахстана.

Впрочем, на один только доллар в АЗК 
не пеняют, предлагая перейти на тенго-
вый перерасчет при продаже недвижимо-
сти. 

Строители-рекордсмены
В условиях высокой неопределенности в 
экономике – снижения цен на нефть, паде-
ния тенге относительно доллара – ситуа-
ция диктует особые условия всем ее участ-
никам, и застройщики не исключение. 
Более того, это деятельность, в которой 
требуется стратегическое планирование, 
так как проект и завершение строитель-
ства многоквартирного дома занимают не 
один месяц. Прибыль компания получает 
лишь раз – при реализации квартир.

Нина лукьяненко, эксперт, директор 
агентства недвижимости DIXI, оценивая 
текущую ситуацию, говорит, что доступ-
ность к средствам финансирования стро-
ительства можно переименовать в «недо-
ступность», возможность строить на деньги 
дольщиков назвать невозможностью.

«При учете турбулентности в экономи-
ческой ситуации практически невозмож-
но построить долгосрочные прогнозы и 
просчитать стратегию. Рынок предложе-
ний действительно сузится. Бесспорно, 
новые проекты все равно останутся, одна-
ко застройщики будут вынуждены оконча-
тельно пересмотреть свою норму прибыли 

и, возможно, понизят ее до минимума», – 
говорит она.

Если взглянуть на жилищное строи-
тельство, то в целом оно показывает не-
плохие результаты за прошлый год. Фак-
тическая стоимость строительства жилых 
зданий по Казахстану достигла 641,9 млрд 
тенге. Наибольший объем строительства 
пришелся на Астану и Алматы – 166,5 млрд 
тенге и 147 млрд тенге соответственно. На 
долю обеих столиц приходится почти 50% 
от всего строительства по стране. От сто-
лиц не отстает и областное строительство. 
Алматинская область демонстрирует 11% 
от общей стоимости строительства, или 
70,4 млрд тенге в абсолютных показате-
лях. В хвосте плетется Северо-Казахстан-
ская область с 7,3 млрд тенге. 

При таком раскладе, как признается 
уже другой эксперт, глава строительного 
холдинга THS GROUP Кайрат Кудайберген, 
голод по «первичке» сильно преувеличен.

«Конечно, ситуация на рынке оставляет 
желать лучшего. Дефицит тенговой лик-
видности, недостаточная кредитная масса 
– все это ложится на плечи застройщиков. 
Среди них есть и те, кто имели неосторож-
ность взять кредиты в иностранной валю-
те. Вследствие чего они подорожали при-
мерно на 30%. Однако говорить о том, что 
на рынке будет дефицит первичного жи-
лья, нельзя. Чтобы это произошло, необхо-
димо, чтобы абсолютно все застройщики 
остановили или заморозили свои проекты 
на неопределенный срок», – объясняет Ку-
дайберген. 

Конечно, экономика сильно влияет на 
отрасль. Она сильно завязана на спросе, 
который в свою очередь зависит от дохо-
дов населения. Углубляющийся негатив-
ный тренд при текущих обстоятельствах 
указывает на то, что рынок и дальше будет 
стагнировать, но ожидать дефицита ни 
сейчас, ни в дальнейшем не приходится. 

«Спрос все же останется на достаточно 
высоком уровне, весь вопрос будет заклю-
чаться в цене. Обеспеченность населения 
жильем оставляет желать лучшего, а суще-
ствующие строения в большинстве своем 
устарели и морально, и физически. Поэто-
му не будем ссылаться на плохую-распло-
хую экономическую ситуацию. Все вполне 
объективно – покупатели с деньгами нахо-
дятся в ожидании выгодных предложений, 
активно наблюдают за рынком и, как толь-
ко появляются ликвидные объекты с объ-
ективной ценой, принимают решения о 
покупке», – резюмирует Нина лукьяненко. 

Участники рынка пока не могут решить, 
в какой валюте вести расчеты. Ситуация 
должна будет решиться либо за счет ста-
билизации на отечественном валютном 
рынке, либо за счет возможной фиксации 
тенге к рублю, о которой сейчас так много 
говорят. Это еще один вариант решения, 
который пока трудно себе представить.

С финским акцентом
Производитель спецодежды из Финляндии оденет казахстанских работников

незолотая середина
Кого в Казахстане можно назвать средним классом?

нобелевская премия по экономике. 
чем удивил Энгус дитон?

Встали без спроса
Девальвация и дорогие кредиты 
мешают строительству первичного 
жилья
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ВАн гАлу нуЖЕн 
ЗАБоР

Главный тренер английского фут-
больного клуба «Манчестер Юнайтед» 
луи ван Гал попросил руководство 
возвести высокий забор по периметру 
тренировочной базы команды. Об этом 
сообщает The Daily Mail. Ограждение 
планируется установить вокруг базы 
в Каррингтоне – пригороде Манчесте-
ра. Как пояснил голландский специ-
алист, он хочет быть уверен в том, что 
посторонние не наблюдают за трени-
ровками его команды с целью узнать 
тактические планы «красных дьяво-
лов». Нововведение принесет пользу 
и с коммерческой точки зрения: руко-
водство «МЮ» планирует размещать на 
заборе логотипы спонсоров команды. 
Кроме того, ограда станет защитой от 
ветра. К возведению забора строители 
приступят в ближайшее время, пока 
большинство футболистов находятся 
в расположении своих национальных 
сборных. Ван Гал возглавляет «МЮ» с 
2014 года. В нынешнем сезоне «красные 
дьяволы» после восьми туров с 16 очка-
ми занимают третье место в турнирной 
таблице чемпионата Англии. (lenta.ru)

нАЗВАнА 
пРИчИнА АВАРИИ 
В СочИ

Причиной аварии с участием гон-
щика Toro Rosso Карлоса Сайнса-млад-
шего во время свободных заездов на 
этапе чемпионата «Формулы-1» Гран-
при России в Сочи стала блокировка 
колес. Об этом сообщает ТАСС со ссыл-
кой на руководителя команды Франца 
Тоста. Утром в воскресенье, 11 октября, 
выписанный из больницы пилот про-
вел пробный заезд. Cтюарды разре-
шили испанцу выступить в гонке, не-
смотря на то, что он не принял участия 
в квалификации. 10 октября Сайнс-
младший попал в аварию во время тре-
тьей сессии тренировочных заездов в 
Сочи. Испанский пилот не справился с 
управлением и на скорости около 300 
километров в час врезался в отбойник. 
21-летнего спортсмена госпитализи-
ровали. Гран-при России проводится 
в Сочи во второй раз. В прошлом году 
его победителем стал британец льюис 
хэмилтон. (lenta.ru)

РЕйтИнг 
шВЕдоВой

Казахстанская теннисистка ярос-
лава шведова благодаря выходу в полу-
финал турнира в Пекине поднялась на 
строку в обновленном рейтинге пар-
ного разряда по версии Женской тен-
нисной ассоциации (WTA). шведова 
остается лучшей представительницей 
Казахстана в парном разряде обновлен-
ного рейтинга, опубликованного в по-
недельник, переместившись с седьмой 
на шестую строку. Еще одна казахстан-
ка – Зарина Дияс – во второй сотне по-
теряла три строки, переместившись со 
178-го на 181-е место. Возглавляет рей-
тинг парного разряда представитель-
ница Индии Сания Мирза, второй идет 
швейцарка Мартина хингис, третьей 
– американка Бетани Маттек-Сандс. 
В рейтинге одиночного разряда Дияс 
остается лучшей из казахстанок – она 
опустилась за неделю с 45-й на 54-ю по-
зицию. Юлия Путинцева за это время 
опустилась на четыре строки – с 79-го 
до 83-го места, шведова поднялась с 86-
го на 85-е место в индивидуальном раз-
ряде. Возглавляет рейтинг одиночного 
разряда американка Серена Уильямс, 
на втором месте – румынка Симона 
халеп, на третьем – россиянка Мария 
шарапова. (newskaz.ru)

КуКушКИн 
потЕРял  
4 СтРочКИ

Казахстанский теннисист Миха-
ил Кукушкин за истекшую неделю 
опустился на четыре строки в первой 
половине первой сотни рейтинга Ассо-
циации теннисистов-профессионалов 
(ATP). В обновленном рейтинге Кукуш-
кин является лучшим из казахстанцев, 
занимая 50-ю строку, Александр Не-
довесов во второй сотне потерял семь 
строк, опустившись на 125-е место, 
Андрей Голубев опустился со 164-го 
на 173-е место. Возглавляет рейтинг 
одиночного разряда серб Новак Джо-
кович, на второе место поднялся брита-
нец Энди Маррей, на третье опустился 
швейцарец Роже Федерер. В рейтинге 
парного разряда лучшим из казах-
станцев остался Недовесов, который 
опустился во второй сотне на 11 строк 
и стал 133-м. Голубев поднялся на 10 
позиций и стал 170-м. Возглавляют 
рейтинг парного разряда американцы 
Боб и Майк Брайаны, на третьем месте 
– бразилец Марсело Мело. (newskaz.ru)

РЕКоРд РонАлду

Нападающий испанского «Реала» 
Криштиану Роналду стал обладателем 
приза лучшему бомбардиру европей-
ских чемпионатов «Золотая бутса». 
Церемония вручения состоялась в Ма-
дриде. Об этом сообщает Goal.com. В 
прошлом сезоне чемпионата Испании 
30-летний португалец забил 48 голов. 
Награду форвард получил в четвер-
тый раз, это является рекордом пре-
мии, вручаемой с 1968 года. Трижды 
обладателем приза становился напа-
дающий «Барселоны» лионель Месси. 
В сезоне-2013/14 приз получили два 
футболиста, забившие по 31 мячу в пер-
венствах Англии и Испании. Роналду 
отличился 31 раз за «Реал», а уругваец 
луис Суарес забил столько же мячей в 
составе «ливерпуля». При определении 
лауреатов «Золотой бутсы» использует-
ся коэффициент чемпионатов, на кото-
рый умножается количество забитых 
игроком мячей. У первенств Испании 
и Англии он равен двум, что является 
максимальным значением среди евро-
пейских национальных лиг. (lenta.ru)

ИВАноВИч 
пЕРЕЕхАлА  
В АнглИю

Сербская теннисистка сменила 
швейцарский Берн на британский Бол-
тон. «я буду жить в Великобритании. 
Это уже произошло. Мне важно, чтобы 
рядом со мной была хорошая команда 
и комфортная среда», – сказала Ива-
нович. По информации Manchester 
Evening News, Иванович согласовала 
переезд с полузащитником «Манчестер 
Юнайтед» Бастианом швайнштайге-
ром, который встречается с теннисист-
кой. (eurosport.ru)

КРоСБИ 
ЗАКлючИл 
КонтРАКт  
С adIdas

Нападающий клуба Националь-
ной хоккейной лиги (Нхл) «Питтсбург 
Пингвинс» Сидни Кросби заключил 
многолетний контракт с компанией 
Adidas. Об этом сообщается в пресс-
релизе, поступившем в редакцию 
«ленты.ру». «Кросби – лидер на льду, 
любимец фанатов и просто отлич-
ный парень. Когда такие спортсмены 
стремятся присоединиться к бренду, 
это много значит. Сейчас – время се-
рьезных перемен, и мы горды тем, что 
Сидни станет частью этого», – расска-
зал президент Adidas Group Северная 
Америка Марк Кинг. Обладатель Кубка 
Стэнли, золотых медалей чемпионатов 
мира, двукратный олимпийский чем-
пион присоединился к фирме, чтобы 
объединить усилия и опыт при разра-
ботке хоккейной экипировки. Также 
центрфорвард «Пингвинc» будет играть 
важнейшую роль в маркетинговых ак-
тивностях компании. Кроме участия 
в маркетинговых кампаниях и разра-
ботке хоккейной продукции, канадец 
будет представлять производителя на 
крупных спортивных и корпоративных 
мероприятиях по всему миру. (lenta.ru)

РоуЗИ 
поддЕРЖИВАЕт 
голоВКИнА

Чемпионка UFC Ронда Роузи поддер-
жала Геннадия Головкина перед боем с 
Давидом лемье, сфотографировавшись 
в футболке с его изображением. Данное 
фото было опубликовано в официаль-
ном Инстаграме боксера. «Спасибо за 
твою поддержку, Ронда!», – написал Ген-
надий. (sports.kz)

ноВИчКИ 
«АСтАны»

Итальянский велогонщик Эрос 
Капекки подписал контракт с казах-
станской «Астаной». Также команда 
официально объявила о подписании 
латвийского гонщика «Катюши» Гатиса 
Смукулиса. Соглашения обоих гонщи-
ков рассчитаны на 2016 год. 29-летний 
Капекки выступает в профессиональ-
ном велоспорте с 2006 года, является 
победителем этапа «Джиро д’Италия». 
В этом сезоне выступал за Movistar. 
«У Капекки громадный опыт, он помо-
жет Винченцо Нибали на гранд-турах, 
а Смукулис будет очень полезен на се-
верных классиках, помогая нашему 
капитану ларсу Бому», – рассказал ге-
неральный менеджер «Астаны» Алек-
сандр Винокуров. (astanaproteam.kz)

// общество // сПорт

Жаркая борьба 
за Евро
В отборочном турнире чемпионата Европы-2016 
осталось провести стыковые матчи

«Барыс» не дает 
заскучать

данияр Балахметов 
фото: lff.lv, mynet.com

В минувший вторник в квали-
фикации Евро-2016 завер-
шился групповой этап, по 

итогам которого стала известна 
судьба двадцати путевок во Фран-
цию. Пятнадцать сборных из этого 
количества вышли на Евро-2016 по 
итогам заключительных двух ту-
ров. Отрадно констатировать, что 
сборная Казахстана повлияла на 
определение лучшей команды из 
числа занявших третье место. Это 
напрямую давало путевку во Фран-
цию.

помогли себе и турции
В группе A, где играла сборная Ка-
захстана, по ходу всего отборочно-
го турнира можно было наблюдать 
парадоксальную ситуацию. Так, 
сборная Турции потеряла четыре 
из шести очков в матчах с латвией, 
которая впоследствии замкнула 
турнирную таблицу группы. Ко-
манда Голландии допустила абсо-
лютные потери со сборными Че-
хии и Исландии (по 6 очков). А во 
встречах с Турцией «оранжевые» 
разжились одним очком из шести 
возможных. Сборная Казахстана 
в сентябре отобрала в Рейкьявике 
баллы у казалось бы непобедимых 
на своем поле исландцев. Наконец 
в предпоследнем туре уже латвий-
цы увезли очки с этого острова 
– результативная ничья 2:2. А ко-
манда Чехии, которая дома в этом 
отборочном турнире не проигры-
вала, 10 октября уступила в Праге 
Турции – 0:2.

Перед последним туром сбор-
ная Голландии сохраняла шансы 

на то, чтобы занять третье место. 
10 октября «оранжевые» победили 
в Астане со счетом 2:1. Турки, как 
выше было описано, обыграли Че-
хию, а латвия сыграла вничью с 
Исландией. Для перехода на третье 
место подопечным Данни Блинда 
требовалось обыгрывать дома Че-
хию и ждать провала Турции в до-
машней игре с исландцами. У гол-
ландцев было 13 очков, у Турции 
– 15. В итоге Голландия уступила в 

своем матче со счетом 2:3. Что га-
рантировало туркам третье место. 
Голландцы впервые с 1984 года не 
выступят на чемпионате Европы и 
пропустят крупный турнир впер-
вые с 2002 года. 

Между тем команда Фатиха Те-
рима имела шанс на прямой выход 
на чемпионат Европы как лучшая 
сборная, занявшая третье место. 
Для этого туркам мало было самим 
побеждать. Вся их надежда воз-

лагалась на сборную Казахстана, 
которая играла с латвией в Риге. 
Победа дружины Красножана над 
командой Пахаря позволяла казах-
станцам покинуть последнее ме-
сто. Это означало, что итоги встре-
чи турок с латвией в зачет уже не 
шли (при определении лучшей 
команды из числа занявших тре-
тье место в отборочном турнире 
не учитываются очки, набранные 
с командой, которая заняла шестое 
место). С Казахстаном у Турции в 
активе было 6 баллов, с латвией 
2. любой благоприятный исход в 
пользу латвии был на руку сбор-
ной Венгрии, которая выступала 
в группе F. Мадьяры, возглавляе-
мые небезызвестным нам Берндом 
шторком, перед заключительным 
туром имели 16 очков, из которых 
одно было набрано с греками. При-
мечательно, что матчем с Грецией 
венграм предстояло завершить 
отбор. Как вся Турция болела за 
Казахстан, так и вся Венгрия же-
лала удачи латвии. В итоге вен-
гры сами уступили в упорнейшей 
борьбе в Пирее «эллинам» – 3:4. А 
Казахстан одолел латвию благода-
ря голу Исламбека Куата, забито-
го на 65-й минуте. Полузащитник 
алматинского «Кайрата» в субботу 
огорчил сборную Голландии и вот 
теперь отправил латвию на послед-
нее место. При этом Куат проводил 
четвертый матч в составе нацио-
нальной сборной. Сама сборная 
Турции на стадионе в Конье до кон-
ца поединка не могла распечатать 
ворота исландцев. лишь на 89-й 
минуте штрафной в исполнении 
Сельджука Инана принес Турции 
три очка. Теперь подопечным Те-
рима оставалось дождаться окон-
чания поединка в Риге. Узнав, что 
финальный свисток возвестил о по-
беде Казахстана, команда Турции 
начала неистово праздновать свой 
выход на Евро-2016. Исламбек Куат 
стал самым узнаваемым из состава 
сборной Казахстана. Сообщения в 
соцсетях, посвященные выходу ту-
рок на чемпионат Европы, выходят 
под хештэгом «Спасибо Казахстан» 
и «Исламбек Куат». Некоторые вы-
разили готовность называть этим 
именем своих новорожденных, 
кто-то предложил пригласить Ку-
ата в один из клубов турецкой су-
перлиги. Что касается нашей сбор-
ной, то победа в Риге стала первой 
гостевой с сентября 2009 года, 
когда команда под руководством 
Бернда шторка одолела на выезде 
Андорру. 

Кто едет во францию,  
и кто еще может поехать
По итогам квалификации, поми-
мо самой сборной Франции – хо-
зяйки турнира, на чемпионат Ев-
ропы вышли команды Исландии 
(дебют), Чехии, Турции, Бельгии, 
Уэльса (дебют), Испании, Слова-
кии (дебют), Германии, Польши, 
Англии, швейцарии, Северной 
Ирландии (дебют), Румынии, Ав-
стрии, России, Италии, хорватии, 
Португалии и Албании (дебют). 
Причем исландцы и албанцы впер-
вые на уровне мужских сборных 
попали в финальную часть крупно-
го турнира. 

Соискателями на оставшиеся 
четыре путевки являются восемь 
сборных. В числе сеяных перед вос-
кресной жеребьевкой оказались 
команды Венгрии, Боснии и Герце-
говины, Украины и швеции. Сея-
ными не являются сборные Дании, 
Ирландии, Норвегии и Словении. 
Первые стыковые матчи будут сы-
граны 12, 13, и 14 ноября. Ответ-
ные пройдут 15, 16 и 17 числа. Фи-
нальный турнир пройдет с 10 июня 
по 19 июля 2016 года.      

Вячеслав Селезнев 
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хоккейный клуб «Барыс» по-
сле поражения в Минске, ко-
торое, случилось 5 октября, 

провел на своем льду три матча, 
два из которых выиграл. 8 октя-
бря астанинский клуб начал до-
машнюю серию поединком про-
тив новокузнецкого «Металлурга», 
который закончился победой «Ба-
рыса» со счетом 4:2. Матч запом-
нился не только чисто спортивной 
составляющей, но и тем, что по-
том возымело широкий резонанс 
в соцсетях и новостных сайтах. Во 
время прямого эфира телеканала 
KazSport был уволен комментатор 
Александр Олейник, который ра-
ботал на матчах «Барыса» с первого 
сезона Кхл. А в 2009 году его при-
знали одним из трех лучших теле-
визионных комментаторов лиги. 
По словам Олейника, это решение 
было продиктовано тем, что он не 
болеет за «Барыс». Об этом в ночь 
с четверга на пятницу сообщил 
портал shaiba.kz. Однако в эту же 
пятницу на официальном сайте 
хК «Барыс» было опубликовано 
официальное заявление ТОО Sport 
Media Enterprise, которое являет-
ся официальным производителем 
телевизионных трансляций мат-
чей команд, входящих в систему 
хК «Барыс». Оно гласило о том, что 
распространенная ранее в СМИ 
информация касательно причин 
отстранения от эфира спортивно-
го комментатора не соответствует 
действительности. В сообщении 
также говорилось о том, что дан-
ный сотрудник неоднократно на-
рушал корпоративную этику, чем 
наносил компании имиджевый и 
репутационный урон. 

Впрочем, увольнение Олейни-
ка спровоцировало весьма живую 
реакцию в спортивных и около-
спортивных кругах. В интернете 
был запущен целый флешмоб в 
поддержку комментатора. Веду-
щие российские спортивные СМИ 
также отреагировали на это изве-
стие. Между тем Олейник уже име-
ет предложение комментировать 
поединки омского «Авангарда». 
Сам «Барыс» 10 октября на своем 
льду принимал новосибирскую 
«Сибирь». Подопечные Евгения Ко-

решкова, исполняющего обязан-
ности главного тренера, уступили 
сибирякам со счетом 3:6. А уже в 
понедельник астанинцы играли 
с «Адмиралом» из Владивостока. 
В этом поединке дружина Кореш-
кова выиграла со счетом 5:3. В 
первом периоде оба клуба обме-
нялись заброшенными шайбами. 
На 7-й минуте отличился Майк 
лундин, а спустя 4 минуты Артем 
Земченок счет сравнял. Уже в се-
редине второй двадцатиминутки 
Найджел Доус забросил вторую 

шайбу «Барыса». Однако Михаил 
Фисенко через три минуты оты-
грал преимущество хозяев. Тем не 
менее в заключительную минуту 
Доус позволил «Барысу» уйти на 
второй перерыв, ведя в счете – 3:2. 
Впрочем, «Адмирал» отчаянно со-
противлялся, и на 48-й минуте 
бывший игрок «Барыса», латвиец 
Оскар Бартулис возродил интригу. 
Но Мартин Сен-Пьер на 52-й ми-
нуте отправил четвертую шайбу 
«Барыса» в ворота гостей. А окон-
чательный итог за секунду до фи-
нальной сирены подвел Доус. Это 
был восьмой матч двух команд. 
В пяти из них побеждал «Барыс». 
В среду казахстанский клуб в по-
следнем матче домашней серии 
принимал «Амур». К сожалению, 
игра завершилась уже после того, 
как номер был подписан в печать. В 
субботу астанинский клуб сыграет 
на выезде с «Витязем» из Подоль-
ска. А уже в понедельник «Барысу» 
предстоит встреча с московским 
«Динамо».

Алишер Абдулин 
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С 9 по 11 октября в урочище Туюк-Су, 
находящемся в горах, недалеко от 
Алматы около 50 журналистов ве-

дущих казахстанских СМИ и блогеры по-
стигали основы выживания в горной мест-
ности во время работы в зоне военного 
конфликта. В течение трех дней предста-
вители СМИ принимали участие в прак-
тическом семинаре «Военный дискурс-3», 
который был организован Министерством 
обороны РК. 

Под руководством опытных инструк-
торов журналисты учились ориентиро-
ванию на местности с помощью карт и 

компасов, разведению костра и обустрой-
ству временных убежищ. Участникам 
семинара довелось попрактиковаться в 
основах тактической горной медицины и 
попробовать себя в роли альпинистов. На 
высоте 2,6 тыс. метров журналисты взо-
брались на отвесную скалу и спустились 
с нее, использовав подвесную систему 
и страховочный канат. Упражнения на-
чальной подготовки на скалах проходи-
ли под руководством прославленных ка-
захстанских горовосходителей – Максута 
Жумаева и Василия Пивцова, которые 
взошли на все 14 восьмитысячников пла-
неты без использования кислорода. По 
словам Жумаева, журналист, работая в 
зоне военного конфликта в горной мест-

ности, должен обладать особой подготов-
кой и навыками. «Горы не прощают оши-
бок и легкомысленное отношение к ним. 
Для этого мы демонстрируем и знакомим 
журналистов с основами альпинистской 
подготовки и начальными навыками. Не 
секрет, что горная местность из-за слож-
ности своего рельефа является самой 
уязвимой в плане обороны. Здесь непри-
емлемо проводить крупномасштабную 
войсковую операцию. В горах эффектив-
ны специальные подразделения, которые 
могут решать точечные задачи. Есте-
ственно, для этого потребуются опытные 
инструкторы и проводники. Немаловаж-
ной будет и работа журналистов в зоне 
конфликта. От своевременной и объек-

тивной информации в нынешнее время 
тоже очень много зависит», – заключил 
Жумаев.

Помимо этого, в рамках семинара со-
стоялись лекции и занятия по психоло-
гической подготовке и защите личной 
информации журналиста. Отдельные 
лекции были посвящены подготовке жур-
налиста к выезду в зону военного кон-
фликта. Также представителей СМИ оз-
накомили со снаряжением, которое 
специальные подразделения используют 
в горах. Стоит отметить, что спальные 
мешки и бронежилеты с касками изго-
товлены в Казахстане. Каждый из участ-
ников семинара в буквальном смысле 
перенес тяготы работы в горной мест-

ности, проходив по несколько часов в 
16-килограммовом бронежилете и трех-
килограммовой каске. А в один из вече-
ров ничего не подозревавшие журнали-
сты подверглись нападению условных 
террористов. После стремительного за-
хвата лагеря состоялись разбор ошибок 
и антистрессовая беседа с психологами и 
старшим инструктором.

По словам Рустама Эюбова, старшего 
инструктора практического семинара 
«Военный дискурс-3», целью мероприя-
тия значилось не только знакомство жур-
налистов с основами выживания в горах, 
но и с принципом их работы во время 
вооруженного конфликта. «Горная мест-
ность имеет свои особенности. Здесь, к 
примеру, погода и температура воздуха 
могут меняться очень стремительно. Обо 
всем этом необходимо знать и принимать 
правильные решения. Плюс ко всему ра-
бота журналиста в зоне вооруженного 
конфликта увеличивает риски для его 
здоровья и жизни. Здесь не бывает мело-
чей. Безопасность зависит от банального 
выбора одежды и от того, что может быть 
в твоих аккаунтах в соцсетях. Поэтому 
военный корреспондент обязан пройти 
необходимую подготовку», – отметил Ру-
стам Эюбов.

В Южной Корее в городе Мунгён за-
вершились VI Всемирные армей-
ские игры. 

По итогам соревнований сборная 
Вооруженных Сил Республики Казах-
стан заняла 12-е место среди 130 стран-
участниц и вошла в число сильнейших 
команд армейских игр. 

В общей сложности в копилке нашей 
команды 13 медалей – 4 золотых, 3 сере-
бряных и 6 бронзовых. 

Награды высшего достоинства стра-
не принесли боксеры: рядовой Елдос 
Саркулов, выступавший в весе до 64 кг, 
и служащий ЦСКА Асланбек шымбер-
генов в весе до 69 кг; таэквондист, рядо-
вой Нурсултан Мамаев и борец вольного 
стиля, служащий ЦСКА Мейрамбек Ай-
нагулов. 

Серебряные медали завоевали мастер 
спорта РК, призер чемпионатов мира по 
вольной борьбе, служащий ЦСКА Влади-
мир Кудрин в весовой категории до 57 кг, 
младший сержант Александр Тарабрин в 
плавании на спине на 100 метров и бок-
сер, служащий ЦСКА Камшибек Кункаба-
ев в весе до 91 кг. 

Бронзу на армейских играх завоевали 
борцы вольного стиля: чемпион мира, 
младший сержант Галымжан Усербаев в 
весовой категории до 74 кг, призер чем-
пионата мира, ефрейтор Азамат шагапу-
лы в весовой категории до 65 кг, чемпион 
Казахстана, серебряный призер чемпио-
ната мира 2014 года среди военнослужа-
щих, ефрейтор Елдос Абикенов в весе 61 
кг, младший сержант Адлет Даулумбаев, 
а также боксеры, служащие ЦСКА Жо-

март Ержан в весе до 49 кг и Жаксылык 
Ильясов в весе до 60 кг. 

Напомним, что VI Всемирные армей-
ские игры прошли в период с 1 по 11 
октября в рамках Всемирного Совета 
армейского спорта (CISM). Они прово-
дятся раз в 4 года и по масштабу сопо-
ставимы с Олимпийскими. В этом году 
участие в играх приняли более 8500 
спортсменов из 130 стран мира. Нашу 
страну представляла сборная Вооружен-

ных Сил в количестве 58 спортсменов 
Центрального спортивного клуба армии 
во главе с заместителем начальника Ге-
нерального штаба ВС РК генерал-майо-
ром Муканом Дюсекеевым. Спортсмены 
выступали в 11 видах спорта: вольная и 
греко-римская борьба, спортивное ори-
ентирование, дзюдо, плавание, пулевая 
стрельба, современное пятиборье, во-
енное пятиборье, таэквондо, легкая ат-
летика и бокс.

Журналистов учили 
выживанию в горах

Сборная ВС РК признана одной 
из сильнейших команд VI 
Всемирных армейских игр
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JaC пРИшЕл  
В КАЗАхСтАн  
В пятИ оБлИчИях

Во время выставки Astana International 
Auto Salon компания AllurGroup презентовала 
модельную линейку JAC Motors, которую бу-
дут собирать на костанайском заводе. Ранее 
продукцию JAC на дорогах Казахстана мож-
но было встретить только в виде грузовиков. 
Теперь в РК прибыла легковая линейка авто, 
которая будет состоять из седана J5, компак-
твэна J6, кроссоверов S3, S5 и мини-вэна M5. 
Учитывая, что китайский бренд Geely до-
вольно успешно реализуется на территории 
Казахстана, а в 2014 году занял 12-ю строчку 
в рейтинге продаж автомобилей, JAC может 
пойти по его следам. Помимо Казахстана, JAC 
уже представлен в России и в Украине доволь-
но приличным количеством моделей. Про-
дажи авто начнутся уже в конце следующей 
недели. Седан J5 класса C+ и компактвэн J6 
оснащаются одним из двух моторов объемом 
1,5 и 112 л.с. или 1,8 литра мощностью 142 ло-
шадиные силы. На более слабый мотор уста-
новлена 5-ступенчатая «механика», а второй 
будет дополнять четырехступенчатый «авто-
мат». Стартовая цена на J5 начинается от $12 
тыс. J6 стоит на пару тысяч дороже – его цена 
стартует с отметки в $14 тыс. Кроссоверы S3 
будут продаваться с моторами объемом 1,5 
литра, выдающими 112 «сил» вместе с шести-
ступенчатой механической коробкой пере-
дач. Также будет доступен и вариатор. В свою 
очередь на S5 будут устанавливаться двухли-
тровые моторы мощностью 135 «лошадок» и 
шестиступенчатой «механикой». Для люби-
телей быстрой езды будет доступна версия S5 
с двухлитровым турбомотором мощностью 
176 лошадиных сил. Стартовая цена кроссо-
веров – от $15 тыс. за S3 и от $17 тыс. за S5. 
Стоимость мини-вэна M5 будет начинаться с 
$24 200. На M5 будет установлен двухлитро-
вый 176-сильный мотор с механической ко-
робкой передач и «турбовый» двухлитровый 
мотор на «автомате». Семиместный мини-вэн 
имеет довольно высокий клиренс, а также 
80-литровый топливный бак. Компания JAC 
Motors является китайской государственной 
компанией, выпускающей автомобили и ав-
тобусы, была основана 30 сентября 1999 года 
на базе автозавода «Цзянхуай», построенного 
в 1964 году.

850 тыСяч 
АВтоМоБИлЕй 
КолЕСят по доРогАМ 
АлМАты

Согласно данным партии «Нур Отан», в 
мегаполисе на каждого второго жителя при-
ходится по одному автомобилю. Общее коли-
чество автомобилей в Алматы перевалило за 
отметку в 850 тыс. единиц, при том, что на-
селение города составляет чуть более 1 млн 
600 тыс. человек. Неутешительные данные 
были озвучены 12 октября на расширенном 
заседании Общественного совета по проти-
водействию коррупции при Алматинском 
филиале партии «Нур Отан». Как считает 
зампред ОСПК, доктор технических наук 
Борис Джапаров, причинами огромных зато-
ров является неправильная организация до-
рожного движения и парковочных стоянок, 
поэтому заторы возникают практически на 
всех улицах города. Также в ходе заседания 
была озвучена важность по поводу выработ-
ки комплексных и локальных предложений 
по совершенствованию системы автопар-
кинга. Джапаров рассказал о неправильном 
использовании мест для организации парко-
вок, когда на выделенной для парковок терри-
тории строили бизнес-центры. На заседании 
прозвучало предложение создания рабочей 
группы под председательством заместителя 
акима города для организации единого пар-
ковочного пространства и муниципальной 
службы для их управления. Напоминаем, что 
во время заседания прозвучало предложение 
ввести мораторий на оплату за парковку до 
мая 2016 года.

CheVROlet nIVa 
тЕпЕРь ЕВРо-5

Компания GM-АВТОВАЗ перенастроила 
двигатель Niva до экологического стандарта 
Евро-5. 12 октября с конвейера на совместном 
предприятии GM-АВТОВАЗ стали выходить 
Chevrolet Niva с моторами экологического 
стандарта Евро-5. Специалисты Bosch и GM-
АВТОВАЗа изменили настройки работы дви-
гателя под более жесткие нормы токсичности 
без изменений характеристик двигателя. В до-
полнение на «Ниву» установили электронную 
педаль управления дроссельной заслонкой 
вместо устаревшего тросового привода, что 
положительно сказалось на плавности хода. 
Новые настройки позволили увеличить эко-
номичность двигателя на 2-4% в зависимости 
от режима эксплуатации. По официальным 
данным компании, в настоящее время расход 
топлива Niva с двигателем 1,7 л и мощностью 
80 л.с. составляет 8,8 литра на 100 км пути в 
режиме «трасса», а также 14,1 литра в режиме 
«город». В этом году модель отмечает 13-летие, 
в честь которого GM-АВТОВАЗ приготовил 
специальную «зимнюю версию». А буквально 
на прошлой неделе в сети появились шпион-
ские фотографии прототипа Chevrolet Niva 
второго поколения.
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Андрей Макаров

Компания BMW представила «заря-
женное» купе M2, однако публичная 
премьера автомобиля пройдет на 

автосалоне в лос-Анджелесе в ноябре те-
кущего года или на мотор-шоу в Детройте, 
которое откроется в начале следующего 
года.

На этот раз авто получило настоящую 
М-модификацию. Модель укомплекто-
вали новым трехлитровым твин-турбо-
двигателем, мощность которого составля-
ет 370 лошадиных сил при 6500 оборотах 
коленчатого вала в минуту. Силовой агре-
гат работает совместно с шестиступен-
чатой механической коробкой передач 
и развивает 465 Нм крутящего момента. 
Опционально доступна семиступенчатая 
трансмиссия. Разгон до 100 км/ч «эмка» 
совершает за 4,4 секунды. Максимальная 
скорость при этом – 250 км/ч. За доплату 
ограничитель можно передвинуть на 270 
км/ч. Новинка стала на 120 кг легче своего 
предшественника. 

Также двигатель получил функцию 
overboost, которая кратковременно уве-
личивает тягу с 35 Нм до 500 Нм в диапа-
зоне от 1450 до 4750 оборотов в минуту. 
Двигатель М2 в BMW называют новым 
агрегатом, несмотря на схожую конфи-
гурацию с моторами седана М3 и купе 
М4. хотя от этих моделей алюминиевый 
агрегат «заряженной» M получил поршни 
и вкладыши подшипников коленчато-
го вала. TwinScroll – турбина двигателя 
новинки – интегрирована в выпускной 
коллектор, а масляный поддон агрегата 
усовершенствовали, чтобы предотвра-
тить отток масла при резких ускорениях 
и замедлениях. 

Внешне «эмка» во многом напомина-
ет BMW M235i, но здесь другой передний 
бампер с еще большими воздухозаборни-
ками. Машине слегка раздули крылья. По 
умолчанию на автомобиле ставят 19-дюй-
мовые литые колесные диски и уникаль-
ные патрубки выхлопной системы. Клиен-
там предложат четыре цвета кузова: Black 
Sapphire, Alpine White, Long Beach Blue и 
Mineral Grey.

Внутри, как и ожидали, алькантара, 
карбон, спортивные кресла, уникальные 
руль, рычаг КП, контрастная прострочка.

Авто получило модифицированную 
спортивную подвеску, новую тормозную 
систему и выхлопную систему с четырь-
мя патрубками. Модуль оснащается элек-
тронным усилителем рулевого управле-
ния и активным дифференциалом BMW 
M.

Уже в базовой комплектации «эмка» ос-
нащается 19-дюймовыми колесными дис-
ками, системой Navigation Pro и задними 
датчиками парковки. В качестве опции 
будут доступны подогрев передних сиде-
ний, камера заднего вида, аудиосистема 
Harman Kardon, адаптивные фары и до-
ступ в интернет.

Основными конкурентами автомобиля 
будут такие автомобили, как Mercedes-
AMG A45, Audi RS3 Sportback и Porsche 
Cayman S. 

Продажи модели начнутся в Европе с 
апреля 2016 года.

Андрей Макаров

Итальянская марка возрождает ста-
рое имя Tipo. Так, в декабре на евро-
пейском рынке выйдет новый ком-

пактный седан Fiat Tipo, который станет 
наследником модели Linea. 

В мае на Стамбульском автосалоне был 
представлен новый компактный седан Fiat 
Aegea, созданный совместными усилиями 
дизайнеров и инженеров Fiat, а также спе-
циалистов турецкой компании Tofas, на 
заводе которой и наладят выпуск маши-
ны. Помимо седанов, будут выпускаться 
хетчбэки и универсалы.

В рамках презентации руководство Fiat 
обещало вывести эту модель на европей-
ский рынок, однако маркетологи посчита-
ли, что название «Эгея» не найдет отклика 
в сердцах покупателей и переименовали 
новинку в Tipo. Под таким именем с 1988 
по 1995 год Fiat выпускал 3- и 5-дверные 
хетчбэки, причем в 1989 году Tipo заво-
евал титул «Европейский автомобиль 
года». Теперь новый Fiat Tipo вернется на 
рынки Европы в 2016 году.

Европейские продажи хетчбэка Tipo 
начнутся осенью следующего года. Пятид-
верка получит такой же выбор двигателей 
и трансмиссий, как и седан. Моторная 
гамма включит 1,4- и 1,6-литровые бензи-
новые двигатели мощностью 95 и 110 л.с. 
соответственно, а также 1,3- и 1,6-литро-
вые турбодизельные агрегаты с отдачей 95 
и 120 л.с. Коробки передач: механические 
пяти- и шестиступенчатые, а также шести-
диапазонный «автомат». Позднее появит-
ся автомобиль в кузове универсал.

По данным автопроизводителя, список 

доступного оборудования будет вклю-
чать мультимедийный комплекс Uconnect 
с пятидюймовым сенсорным дисплеем, 
Bluetooth и голосовым управлением, а так-
же навигацию компании TomTom.

Продажи седана начнутся в декабре в 
Италии, а затем авто поступит на другие 

рынки. Автопроизводитель позициони-
рует новинку в качестве своей глобаль-
ной модели, которая будет предлагаться 
в Европе, на Ближнем Востоке, а также 
странах Африки. Седан станет первой ла-
сточкой нового семейства. Что касается 
стоимости новинки, то в Турции базовый 

седан с 1,4-литровым мотором стоит от 
49 900 лир ($17 100). Начальная дизель-
ная версия с 1,3-литровым турбомотором 
стартует с отметки 60 400 лир ($20 640), а 
топовая версия с 1,6-литровым «тяжелото-
пливным» агрегатом стоит от 70 900 лир 
($24 300).

BMW представила M2  
с 370-сильным турбомотором

Возвращение итальянца


